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МАШИНА ВРЕМЕНИ
Май продолжает в нашем сознании ас�

социироваться с Днем труда и  солидарно�
сти трудящихся. Этот славный день те�
перь, правда, отмечается затяжным отды�
хом почти в полмесяца, когда про самоот�
верженный труд в родном коллективе и
вспомнить�то некогда!

Самыми сознательными в этом смысле
оказались  наши городские коммунальные
службы. Они  не соблазнились официаль�
ными праздниками и с наступлением пого�
жих майских деньков взялись за починку
разбитых за зиму дорог. Это тем более ак�
туально, что грядет череда важных собы�
тий. 12 июня � День Российской Федера�
ции. А для нас, уфимцев, это еще и всеми
любимый День города. 14 июня � Второй
Всемирный курултай башкир, на который
съедутся делегаты из самых  разных  угол�
ков мира. Первый курултай прошел семь
лет назад. И тогда многие из нас открыли
для себя совершенно неизвестные и любо�
пытные вещи. Сельчане, в отличие от горо�
жан, умеют хранить родовые традиции,
обычаи своей местности. Жители же мега�
полисов подвержены  вирусу  "беспамятст�
ва". Урбанизация творит с нами злую шут�
ку � мы забываем о своих корнях. Прибли�
жающийся курултай � лишний повод о них
вспомнить, независимо от национальнос�
ти. И, может, стоит воспользоваться маши�
ной времени известного американского
писателя Рэя Брэдбэри, сесть в нее и ум�
чаться к своим далеким предкам, проник�
нуться  их сокровенными мыслями и пла�
нами, заглянуть, скажем,  к сородичам в
Капову пещеру? 

Впрочем, если вас пугает столь отда�
ленный маршрут в глубь истории, восполь�
зуйтесь более простым способом � прочи�
тайте весь этот номер от  корки до корки,
где и найдете, как мы смеем надеяться, от�
веты на многие  вопросы. В традиционной
рубрике "Родословная Уфы" � любопыт�
нейшие факты из истории возникновения
нашего города,  различные версии ученых
вокруг даты появления башкирской столи�
цы. А потом из ХVI  века можно вернуться
сразу в XVIII, заглянув в ресторан "Купецъ",
где вас ждут необычные блюда русской и
башкирской кухни. Тем же, кто сейчас пре�
бывает в полной панике и волнении по слу�
чаю грядущих экзаменов, советуем не
пройти мимо темы нынешнего номера �
образование. Аналитическая статья с лю�
бопытными цифрами статистики, мнения
опытных родителей в традиционной руб�
рике "Бомонд" � все это наверняка  приба�
вит вам настроения и уверенности в успе�
хе. Желаем удачи выпускникам и будущим
абитуриентам и мы, коллектив журнала
"Уфа". 

Подписано в печать   19.05.2002г.  Формат 60х84 1/8. Бумага мелованная. Печать офсетная. Усл. печ. л. 5,58.  Тираж 5000 экз. Заказ №1791.
Цена свободная. Отпечатано с готовых файлов на ГУП "Уфимский полиграфкомбинат": 450001, г. Уфа, пр. Октября, 2. © Уфа, 2001.
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К БАБУШКЕ НА КАНИКУЛЫ 
С ВЕТЕРКОМ!

У детворы на носу долгожданные канику�
лы, а у родителей � дополнительные заботы.
Приятным сюрпризом для  многих семей  ста�
нет новое автобусное сообщение Уфа � Бело�
рецк � Сибай, организованное   ГУП "Башавто�
транс". Теперь к бабушке в Сибай можно до�
браться всего за 11 часов!

Открыты также  междугородные маршруты
в Н.Челны, Екатеринбург, Ульяновск и даже в
Астрахань. С 27 мая автобусники переходят на
летнее расписание, что предполагает увели�
чение количества рейсов по междугородным,
межреспубликанским и межобластным марш�
рутам.  

СЛЕТАЕМ КОМПАНИЕЙ НА ЮГ?
Авиакомпания "БАЛ" решила, видимо, раз�

вить в своих пассажирах дух коллективизма.
Если вы соберетесь в поездку компанией не
менее 15 человек, то получите 20% скидку  в
стоимости билетов. 

Правда, на Москву сия льгота не распрост�
раняется. Но зато в южных, равно как и в лю�
бых других направлениях, скидка действует.
Летим на юг честной компанией?! 

ПРОГУЛЯЙСЯ...ПО РЕКЕ
С 1 июня открыва�

ется навигация в Бель�
ском речном пароход�
стве. Теплоход "М.Ва�
хитов" уйдет в этот
день по новому марш�
руту "Золотого кольца"
в Углич. Среди новых
маршрутов также Са�
ратов и Чебоксары. 

Традиционно попу�
лярными остаются ту�
ристические маршруты
в Москву и Астрахань, а
также прогулки выход�

ного дня на малых судах по водным гладям
Башкортостана со стоянками в самых живо�
писных уголках. 

"ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ" 
ЛЕТО ПРИШЛО РАНЬШЕ

Наши железнодорожники нынче решили
значительно раньше � с 26 апреля� перейти на
летний режим работы. И уже в майские празд�
ники уфимцы оценили столь широкий жест �
полку  пригородных  электричек заметно при�
было.

Поезда же дальнего следования "уйдут в
лето" со 2 июня. Доехать в купе, скажем, до
Адлера уфимцу обойдется в 1113 рублей, до
Симферополя � 1319 рублей, до Ташкента �
1203 рубля. 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
ПО(НЕМЕЦКИ

С 12 по 15 мая представительная делега�
ция Уфы под руководством главы админист�
рации столицы Рауфа Нугуманова посетила
город Лейпциг Свободного Государства Сак�
сония (ФРГ). Официальную делегацию со�
провождали представители 18 крупных и
средних уфимских предприятий.

В бизнес�центре "Максиком" (дочернем
предприятии "Лейпцигской ярмарки") состо�
ялись презентация Уфы и встреча деловых
кругов. В презентации Уфы участвовали Гене�
ральный консул Российской Федерации
Н.Р.Сирота, советник Саксонского государст�
венного министра экономики и труда г�н Ханс
Бой, президент Торгово�промышленной па�
латы Лейпцига г�н Вольфганг Топф.

Р.Нугуманов также провел переговоры с
обербургомистром Лейпцига г�ном Вольф�
гангом Тифензее. В ходе переговоров обсуж�
дались возможности взаимовыгодного со�
трудничества между городами, а также роль
Уфы и Лейпцига в развитии прямых контактов
Республики Башкортостан и Свободного Го�
сударства Саксония. Как известно, в сентяб�
ре 2002 г. наши регионы отметят десятилет�
ний юбилей сотрудничества. Лейпциг совме�
стно с Дрезденом (столицей Саксонии) будет
основным местом празднования данного со�
бытия.

Кульминационным моментом визита ста�
ло подписание Совместного заявления адми�
нистраций Уфы и Лейпцига о торговом, эко�
номическом и культурном сотрудничестве. 

ПАМЯТИ ЛЕГЕНДАРНОГО ЗЕМЛЯКА
дважды Героя Советского Союза Мусы Гайсиновича Гареева в Уфе про�

шел мемориал по боксу, в 24�й раз собравший ведущих мастеров кожаной
перчатки среди юношей. Более 100 ребят оспаривали призы турнира в сво�
их весовых категориях. Примечательно, что в первые годы его открывал сам
прославленный штурмовик, теперь на соревнования неизменно приглаша�
ются его вдова и ветераны Великой Отечест�
венной войны Орджоникидзевского района.
Вместе с капитанами команд они под звуки
оркестра возлагают цветы на могилу героя�
земляка и приветствуют спортсменов. Тыся�
чи ребят из городов и районов республики
прошли школу этого патриотического турни�
ра, повышая свое мастерство, закаляя ха�
рактер, воспитывая волю к победе. Сотни
фронтовиков аплодировали их успехам, ра�
дуясь, что сами уцелели в сражениях Вели�
кой Отечественной и напутствуют внуков
только перед спортивными боями. Традици�
онный мемориал проходит под эгидой Мини�
стерства образования РБ, Госкомитета по
молодежной политике, спортсмены же счи�
тают за честь участвовать в столь почетном
состязании.

ПЕРВЫЙ ДИПЛОМ 
ЖУРНАЛА «УФА»

В рамках VIII специализированной международной
выставки «Полиграфиздат�2002. Реклама. Дизайн.»,
развернувшейся, как уже стало традицией, в начале
мая в Республиканском выставочном комплексе, про�
шел и первый региональный фестиваль прессы «ПРО�
ФессИ�Я!2002».

И наш пятимесячный «младенец» � журнал «УФА» �
завоевал второе место и диплом фестиваля. Поверь�
те, это только начало нашего восхождения на Олимп!

«И В МОСКВЕ
НАС НЕМАЛО…»

В Москве в гостинице
«Космос» прошел курултай
башкир, проживающих в Бе�
локаменной. По официаль�
ным  данным, в Москве сей�
час проживают 5417 баш�
кир, и еще 2993 – в Москов�
ской области. 

Возглавляет исполком
столичного курултая помощ�
ник депутата Государствен�
ной Думы, заместитель
председателя по имуществу
Батырхан Мурзабаев.

На сборе соплеменников
были обсуждены наиболее
острые вопросы, касающие�
ся национально� культурной
жизни московских башкир.

После курултая состоял�
ся концерт фольклорно�эст�
радной группы «Караван�са�
рай». 
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ГОРЬКАЯ ПАМЯТЬ
ЧЕРНОБЫЛЯ

В день 16�й годовщины аварии
на Чернобыльской АЭС, админис�
трация города пригласила бывших
ликвидаторов в ресторан "Акбу�
зат".Собрались около 100 инвали�
дов, многие из них за мужество
при ликвидации аварии награжде�
ны орденами.

Для них накрыли столы, приго�
товили концерт с участием соли�
стки оперного театра Ларисы Ах�
метовой и юных танцоров. Гостей
приветствовал заместитель главы
администрации города Владимир
Кашулинский. "Чернобыльцам"
преподнесли наборы лекарств
(среди спонсоров � "Иммунопре�
парат"), витаминов, поскольку все
они нуждаются в лечении.

РИФХАТ ГАЛИН СПЕЦИАЛИСТ ПО ВЗРЫВАМ. 
ДЕМОГРАФИЧЕСКИМ

В научных кругах имя экономиста�демографа Рифхата Галина известно прежде все�
го по уникальной монографии 1998 года "Население Республики Башкортостан: тен�
денции и особенности развития на пороге нового тысячелетия".

И вот в преддверии новой Всероссийской переписи ученый написал другую не ме�
нее ценную работу "Население города Уфы: прошлое, настоящее, будущее", в которой
впервые на основе обобщения данных переписей (начиная с самой первой 1897 года) и
текущего учета населения, исследуются демографические процессы, происходящие в
нашей столице. Автор выявляет особенности естественного миграционного движения
горожан, а также семейно�брачных отношений за длительный период времени.

Книга издана в Башкирской академии государственной службы и управления при
Президенте РБ.

ХРУСТАЛЬНЫЙ
БАШМАЧОК
ПРИМЕРИЛ
ОПЕРНЫЙ ТЕАТР

Ярким событием уходящего
театрального сезона стала пре�
мьера балета Прокофьева "Зо�
лушка" в постановке народного
артиста СССР, руководителя из�
вестной труппы "Русский балет"
Вячеслава Гордеева, которая со�
стоялась в БГТОиБ в мае.

� Меня пригласили поставить
"Золушку" на уфимской сцене. В
Москве премьера прошла в ноя�
бре 2001 года, � говорит поста�
новщик. � Это открывает инте�
ресные перспективы обмена со�
листами, выездных спектаклей.

По словам Вячеслава Горде�
ева, он стремился наполнить
спектакль глубиной и правдой
человеческих чувств, чтобы вир�
туозный танец и зрелищность не
развеяли наивно�трогательной
атмосферы. 

ЖИЗНЬ ДЛИНОЮ В
ВЕЧНОСТЬ...

Так назывался вечер памяти, посвя�
щенный 110�летию со дня рождения Са�
хибджамал Гиззатуллиной�Волжской,
прошедший недавно в Малом зале
Уфимского государственного татарского
театра "Нур".

О первой татарской артистке и осно�
вательнице театра "Нур" в этот день го�
ворили не только сами "нуровцы", но и
гости из Казани � представители Минис�
терства культуры Татарстана, Татарского
академического драматического театра
им.Г.Камала.

Особый интерес публики вызвали
выступления народной артистки РТ Асии
Галиевой и ученого�исламоведа и восто�
коведа Равиля Утябай�Карими, имевших
личное знакомство с Волжской.

ОРКЕСТРУ 
"СТУКНУЛО" 10

Национальный симфонический ор�
кестр торжественно отметил свой 10�
летний юбилей, что совпало с VII фести�
валем симфонической и хоровой музыки.

Программа заключительного вечера
поражала своей демократичностью и
могла удовлетворить любой, самый взы�
скательный вкус. "Половецкие пляски"
Бородина здесь соседствовали с совре�
менными эстрадными песнями, а Третий
концерт для оркестра Родиона Щедрина
� с Большой лезгинкой Мурада Ахметова.

СОСЕДИ ВЛЮБИЛИСЬ В "НЭРКЕС"
Новый спектакль по пьесе Ильшата Юмагулова пришелся по душе казанскому зри�

телю во время недавних гастролей Башкирского государственного академического те�
атра драмы им. М.Гафури. Артисты театра утверждают, что их труппу еще нигде не

встречали так тепло, как в столи�
це Татарстана. Почти у каждого
казанского зрителя есть особо
почитаемые актеры, которых они
помнят по прежним приездам.
Понравилась татарстанцам и пре�
мьера комедии "Мою жену зовут
Морис" Раффи Шарта. 

А 15 мая очередной 82�й теат�
ральный сезон Башгостеатра за�
крылся в Уфе спектаклем "Нэр�
кес". Летом "академики" планиру�
ют выезд на гастроли по северо�
западным районам Башкортоста�
на.



В адрес коллектива "Тамыр" при�
шли приветственные телеграммы от
руководителя ВГТРК Олега Добродее�
ва из Москвы и от зарубежных коллег.
Чем объяснить такое внимание? Лишь
тем, что "Тамыр" � пока единственная в
России детская телестудия. Во всех
других регионах и даже в самой Моск�
ве существуют только детские про�
граммы. В Башкортостане же, где дол�

гие годы вещание для детей, тем бо�
лее на башкирском языке, оставляло
желать лучшего, вдруг родилась 10 лет
назад замечательная идея � создать
детскую студию. А родилась сия идея в
голове настойчивой личности, привык�
шей все задуманное претворять в
жизнь. Это была Луиза Фархшатова,
журналистка ГТРК, видевшая истоки
возрождения и развития своего наро�

да в поддержке детского творчества.
Как и в любом деле, положить нача�

ло чему�то новому было задачей не из
легких. Работа в этом направлении на�
чалась еще в 1989 году. Тогда 1 июня на
радиоэфире впервые прозвучала пе�
редача "Иляу", которую сейчас можно
назвать первоосновой студии "Тамыр".
Вечернюю передачу для детей "Иляу"
(что в переводе означает "маленькая
страна" или "муравейник") Луиза Аза�
матовна делала вместе со своими де�
тьми � семилетней Флюзой и трехлет�
ним Джалилем. Они читали стихи, пели
песни, рассказывали сказки. Таким об�
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"Тамыр" силен
своими ростками
Единственная в России 
детская телерадиостудия
отметила свое 10(летие

В дни, когда природа пробуждалась от зимнего
сна и корни деревьев начинали вбирать в себя
энергию для жизни и роста, детской
телерадиостудии "Тамыр" ГТРК "Башкортостан"
исполнилось 10 лет. Чтобы отметить это важное
событие, друзья "Тамыра" собрались во Дворце
культуры нефтяников.

Ильшат ЗИГАНШИН



разом, первую вечернюю детскую ра�
диопередачу население республики
запомнило голосами Фархшатовых. А
потом уже к постановкам начали при�
влекать и артистов кукольного театра.

Через три года "родился" телеви�
зионный брат�близнец "Иляу" � про�
грамма "Сэнгелдэк" (колыбель), име�
нины которой прошли 27 февраля в
Башгосфилармонии, а первый эфир
состоялся 2 марта. И начался беспо�
койный, увлекательный и творческий
марафон студии "Тамыр". Много зани�
мательного и интересного могут
вспомнить сегодня первые редакторы
"Сэнгелдэк" Хабира Каримова, Гузель
Бурханова, Дилара Зарипова, режис�
серы Андрей Стенин, Айнур Ибраги�
мов.

Чуть ли не членом семьи в каждом
доме стали такие популярные веду�
щие, как Гульназ Кульсарина, Гульдар
Ишкуватова. Постепенно осваиваются
и становятся узнаваемыми и пришед�
шие им на смену молодые ведущие. А
самые любимицы детей � добродуш�
ный, но капризный Бисура, домовой
"Тамыра" Тыр�Тыр, озорник и шустряк
Кылган Шылганшин. Мальчишки и дев�
чонки из всех уголков республики про�
сто завалили почту студии письмами
этим персонажам. Кто�то в гости при�
глашает, кто�то советы им дает, а кто�
то спрашивает, чего не знает. В роли
этих любимцев заняты Фирзат Галиев,
Азамат Сайфуллин, Риф Арсланов.

Каждый вечер с голубых экранов
мы наблюдаем очередную увлекатель�
ную и поучительную историю, в съем�
ках которой заняты десятки людей и на
которую потрачено совсем немало
времени. Как говорят сами тэвэшники,
тут без курьезов не обходится, ведь
работать с детьми не так просто. По�
рой бывает, что "маленькие звезды" во
время съемок начинают капризничать.
Тогда уж ведущим приходится выкру�
чиваться, как получится: покупать кон�
фетки, соки, уговаривать, обещать че�
го�то или даже стать танцором, пев�
цом, Бабой Ягой, кем угодно, лишь бы
удержать ребенка, рассмешить, от�
влечь...

Как бы там ни было, ежедневно в
сетке телепрограмм "Сэнгелдэк" вста�
ет на свое "законное" место и дарит
детворе вечернюю сказку. Сейчас са�
мыми яркими звездами программы
стали Камилла Биккулова, Диана Аит�
кулова, Регина Юсупова, Азамат Ур�
маншин, Фаназил Яруллин, Искандер
Ханнанов и совсем маленькие, начина�
ющие � Гузель Алибаева, Лейсан Аб�
дуллина, Чингиз Мазитов, Рустам Зай�
нетдинов, Лейсан Шаяхметова.

Свое десятилетие "Тамыр" встре�
тил девятью радиопередачами, девя�
тью телепередачами и новым проек�
том "Алиф... би... � изучаем башкир�
ский" � 13 уроков общения на 2 языках
в семье, и это еще не все! Увлекатель�

ные детские сказки, подростковые и
молодежные программы, созданные
студией, неоднократно становились
победителями престижных междуна�
родных телевизионных фестивалей. 

Ни одна программа ТВ без участия
операторов, видеомонтажеров не про�
изводится. Здесь работают лучшие
операторы � Ильдар Насретдинов, Ле�
онид Мешков, Юлай Нугуманов, Сер�
гей Шелепин, монтажеры � Филюс Ку�
нафин, Вилдан Магомедов, Ильфат
Давлетбердин, Лариса Данилова, Ма�
рат Закарин. "Тамыр" может похвас�
таться не только коллективом одержи�
мых журналистов, операторов, режис�
серов, но и уникальной аппаратурой.
Аналогичная по оснащению компания,
говорят, есть еще только в Англии.

Все это стало возможным благо�
даря большой поддержке руководст�
ва республики и верного спонсора �
"Баштрансгаза".

В этот день поздравить родную
студию с юбилеем пришли и первые
"звездочки" вечерней телепередачи
для детей "Сэнгелдэк". Это Шаура Са�
гитова, Зульхиза Ильбакова, Лиана Ха�
бибуллина, Айгуль Набиуллина, Айгуль
Идрисова, Чингиз Ханнанов, которые
уже "на пенсии". Так студийцы шутливо

говорят о ведущих программ, достиг�
ших школьного возраста и продолжа�
ющих свое музыкальное, танцеваль�
ное или театральное образование за
пределами "Тамыра". И некоторые из
них известны не только телезрителям
нашей республики. Например, озор�
ной и шустрый Чингиз Ханнанов сего�
дня во власти серьезной музыки. За
несколько лет вундер�детства он "об�
рос" множеством титулов. Его знают в
Москве и в Твери, в Финляндии и в Тур�
ции, в Праге и т.д. А к 10�летию родной
студии Чингиз сделал потрясающий
подарок. Он стал обладателем Гран�
при Международного конкурса � фору�
ма юных исполнителей в городе Афи�
ны.

Сегодня ТРС "Тамыр" возглавляет
молодой руководитель Янис Рамаза�
нов. Хорошо знакомый с "кухней" "те�
левизионщиков" (ведь он один из са�
мых популярных журналистов студии),
он считает, что будущее студии � это
те, кто еще крохами работали в эфире,
а сейчас уже стали студентами БГУ и
МГУ. Они не прерывают связь с род�
ным телевидением и всегда остаются
желанными гостями "Тамыра".
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)12 июня  вся страна отмечает

День принятия Декларации о госу)

дарственном суверенитете Рос)

сийской Федерации  ) праздник до)

статочно молодой,   появившийся в

эпоху перестройки в 1990 году. За

минувшее десятилетие события на

российской политической арене

менялись весьма  стремительно: от

эйфории демократии  постепенно

перешли к курсу на укрепление

вертикали государственной влас)

ти. Что Вы по этому поводу думае)

те, Муртаза Губайдуллович?

� Не зря  утверждают историки, что
10 лет � это очень маленький срок,
чтобы делать окончательные выводы
об устройстве того или иного государ�
ства. Минувшее десятилетие  дейст�
вительно было отмечено  бурными по�
литическими событиями, кардинально
изменившими взгляды всего мира на
Россию и, конечно же, мироощущение
самих россиян. В нашем календаре
появился День независимости России
� замечательный праздник, когда каж�
дый житель страны должен почувство�
вать себя гражданином великой дер�
жавы. 

Для нас, башкортостанцев, эта да�
та особенно знаменательна, посколь�
ку мы связываем ее с зарождением в
нашей стране истинного федерализ�
ма, когда регионы получили возмож�
ность осознать свою историю,  само�
бытность. В составе обновленной
России Башкортостан приобрел не�
сколько иной, более соответствующий
ему статус, позволяющий глубже
учесть специфику, интересы респуб�
лики. 

С приходом на президентский пост
Владимира Владимировича Путина,
конечно, многое изменилось. Моло�
дой президент энергично взялся за
наведение порядка  � и это можно
только приветствовать. Лично я вижу в
нем человека прогрессивных взгля�
дов, незаурядную личность, которой
чужды деспотизм, авторитарность.
Уверен, у России  прекрасное буду�
щее, светлые перспективы развития

как сильного федеративного государ�
ства. 12 июня мы празднуем День
рождения именно такого государства.  

) По счастливому совпадению

уфимцы 12 июня отмечают День

города. Нынче это еще и круглая

дата ) исполняется 80 лет столич)

ному статусу Уфы. Насколько, на

Ваш взгляд, Уфа соответствует

званию главного города Башкорто)

стана?

� Когда я впервые мальчишкой ока�
зался в Уфе, то был просто потрясен.
Мне казалось тогда, что лучше  города
быть не может. Черниковку с ее вось�
миэтажками, улицей Первомайской
полюбил особенно. Повзрослев и воз�
мужав, стал менять некоторые свои
юношеские впечатления. Возвраща�
ясь, скажем, из командировки в Моск�
ву или в другие крупные города, я уже
более критически осматривал родной
город, замечал какие�то недостатки.   

А пост главы республики заставил
взглянуть на столичные проблемы уже
совсем через другую призму. Ведь
Уфа � визитная карточка  Башкортос�
тана, по столице гости судят о всей
республике. Бывая за границей, я вни�
мательно всматриваюсь в быт и куль�
туру других народов, сравниваю их
традиции с нашими. Конечно, мы от�
стали от развитых стран  на  многие
десятилетия, однако это вовсе не зна�
чит, что наш удел � плестись в хвосте.
Всемирной истории известны рывки
отдельных государств, народов, когда
за короткий промежуток времени им
удавалось выйти на передовые пози�
ции. 

Не скрою, мне хочется видеть Уфу
более современной, ухоженной и бла�
гополучной. Кроме серьезных инвес�
тиций, для этого необходимо и жела�
ние самих горожан. Не все измеряет�
ся деньгами, которых, как известно,
много никогда не бывает.

Европейская городская культура
складывалась веками, там во всем
чувствуется бережное  отношение жи�
телей к месту своего обитания. К со�
жалению, у наших людей при бурном

росте городского населения такое по�
ведение еще не стало привычным.
Сплошь и рядом можно видеть быто�
вой мусор, испорченные скамейки, те�
лефонные будки, загаженные лифты и
подъезды. Поэтому крайне необходи�
мо поднимать культуру, менять психо�
логию, менталитет, как теперь говорят,
чтобы люди заботились о городе как о
своем доме. Ведь не варвары же мы, в
конце концов!

И дело не только во внешнем обли�
ке. Столичный почерк должен просма�
триваться во всем. В образовании и  в
здравоохранении, в торговле и в рабо�
те коммунальных служб. Понятно, что
Уфа сегодня выгодно  отличается от
других городов республики. Это есте�
ственно. Но это вовсе не означает, что
со всеми столичными функциями она
уже прекрасно справляется, и нам
всем предстоит еще работать и рабо�
тать в этом направлении. На Земле
есть десятки замечательных городов,
настоящих общественно�политичес�
ких, культурно�исторических центров,
на которые и надо равняться. 

) Чего, по)Вашему, Уфе пока не

хватает? И будь Ваша воля, какое

строительство Вы развернули бы в

первую очередь?
� Уфе словно свыше предначертано

быть столицей � настолько выгодно ее
расположение на крутых берегах кра�
савиц Агидели и Караидели. 

Будь моя воля, первым делом ре�
шил бы, конечно же, жилищную про�
блему, расселив всех обитателей вет�
хих домов в благоустроенные кварти�
ры. На сегодня это наш  самый  боль�
ной вопрос. К сожалению, долгие годы
жилищному строительству в регионах
не уделяли должного внимания. И за
десятилетия проблем накопилось в
этой сфере множество, в одночасье с
ними не справиться. Желая  помочь
людям в решении их квартирного во�
проса, мы приняли республиканскую
программу по сносу ветхого жилья, со�
здали Жилищный фонд. 

Однако программа реализуется не
так быстро, как нам хотелось бы. Рос�
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сия становится государством с рыноч�
ной экономикой,  ничего бесплатного,
в том числе и квартир, теперь как бы
нет по определению. Хотя мы пытаем�
ся изыскивать бюджетные средства на
строительство социального жилья. Но
пересмотр межбюджетных отношений
с центром, как вы знаете, заметно ос�
ложнил реализацию многих наших
проектов и программ. Вот и приходит�
ся пока мириться с неказистыми до�
мишками, портящими облик города, а
самое главное  �  доставляющими мас�
су неудобств жильцам. Но проблему
скорейшего переселения горожан из
частного сектора все же нужно решать! 

Нельзя мириться и с морально ус�
таревшей архитектурой, с потерей ка�
чества строительства. Меня всегда уд�
ручала безликость нашей городской
архитектуры в 50�80�е годы � посмот�
рите на хрущевки и панельные много�
этажки�близнецы, которые не выдер�
живают никакой критики!  Мало того,
что они убоги эстетически и неудобны
по планировке, они к тому же � особен�
но крыши, стены,  окна и коммуника�
ции � совершенно не рассчитаны на
погодно�климатические условия на�
шего края, когда температура зимой
опускается до �50, а летом доходит до
+40. Нужны другие нормы жилищного

строительства, чтобы жилье было теп�
лым, светлым, уютным, радующим
глаз, в общем современным во всех
отношениях.  

Будем откровенными � для такого
строительства до недавнего времени
мы не располагали соответствующей
базой. Многие десятилетия  стройин�
дустрия  не менялась качественно. И
это при том, что республика обладает
огромными запасами гранита, мрамо�
ра, извести,  а промышленность про�
изводит предостаточно  синтетичес�
ких веществ. Теперь наконец�то в Уфе,
Стерлитамаке, Октябрьском и других
городах  налаживаются новые произ�
водства стройиндустрии. 

Комфортность городской жизни во
многом зависит и от состояния дорог.
К сожалению, Государственная  Дума
приняла решение по дорожному Фон�
ду явно не в пользу регионов. Все, на�
верное, сразу почувствовали, как  за�
метно ухудшилось  состояние наших
улиц и автомагистралей, темпы строи�
тельства и ремонта дорог ощутимо
снизились. 

И все же я оптимистически смотрю
на эти проблемы. Нам уже удалось уй�
ти от монополизма в сфере строи�
тельства, появились частные компа�
нии, которые, накапливая "жирок", по�
степенно переходят к инвестирова�
нию строящихся объектов. Плюс наби�
рающая мощь система ипотечного
кредитования. Еще каких�нибудь лет
десять, и Уфа неузнаваемо преобра�
зится. Я в это верю. 

) Вам доводится много ездить

не только по нашей республике, но

и по всему миру. Как Вы считаете,

сможет ли в обозримом будущем

Башкортостан, по площади сопос)

тавимый с Францией, достичь при)

мерно такого же уровня цивилиза)

ции и благосостояния жителей?

� Ну, скажем, Франция все же раза
в четыре больше. Но дело не в разме�
рах.  Главное � понять, что все зависит
от нас самих. Первым делом надо на�
учиться результативно работать �
всем, начиная от министра до рабоче�
го, укладывающего асфальт на доро�
ге. Ведь пока Россия по производи�
тельности и эффективности труда за�
нимает далеко не передовые позиции. 

Вот мы утверждаем, что у нас зар�
плата низкая. Но это же все взаимо�
связано. Получается, как говорят са�
тирики: желаем жить, как там, а рабо�
тать �  как здесь! Нам всем, думаю, на�
до по�хорошему рассердиться на се�
бя, захотеть работать по�настоящему.
Работать на  себя, на будущее своих
детей, внуков, а не "на дядю". Сумеем
переломить старую "шалтай�болтай�
скую" психологию � и  будем жить не
хуже, чем в той же Франции. 

) Как Вы считаете, в чем кредо

Башкортостана на ближайшие го)

ды? Ведь не секрет, что ореол неф)

тяной республики по объективным



причинам постепенно сойдет на

нет и необходимо думать о новой

нише, которая  обеспечила бы рес)

публике самодостаточность.

� Для таких утверждений основа�
ний я не вижу. У Башкортостана пре�
красный потенциал. Нефтехимичес�
кий комплекс, по�моему, еще  будет
идти вперед. К тому же развиваются и
другие уникальные производства. Из
традиционных � моторостроение, при�
боростроение. Из новых � полиэфир�
ное производство, камнеобработка. 

А посмотрите, сколько неисполь�
зованных резервов у нас в аграрном
секторе! Необходимо активнее разви�
вать перерабатывающую отрасль, что�
бы со своей продукцией выходить не
только на широкий российский про�
стор, но и за рубеж. 

Огромные перспективы, я считаю,
у нас имеет туризм. За последние го�
ды  удалось отстроить прекрасные ле�
чебницы на базе природных целебных
источников � ”Янган�тау”, ”Красно�
усольский”, ”Якты�Куль”, ”Карагай” и
другие. Сохранена первозданная,
удивительной красоты природа � это
тоже большой плюс. Вот и надо в пол�
ную мощь развивать сферу туристиче�
ских услуг, создать полнокровную от�
расль международного и внутрирос�
сийского туризма. 

) В годы реформ лозунг "Кадры

решают все!" зазвучал с новой си)

лой  и в новой интерпретации. До)

вольны ли Вы сегодня командой

управленцев в республике? Как, на

Ваш взгляд, за эти годы изменился

облик руководителя)хозяйствен)

ника и государственного служаще)

го?

� Это общая для России проблема.
Чтобы умные, талантливые люди при�
шли на чиновничьи должности, им на�
до хорошо платить. В бюджете таких
денег нет. Отсюда, считается, берет
свое начало коррупция. Хотя я с этим
утверждением  не очень согласен. Ес�
ли человек внутренне порядочный, он
никогда не пойдет против своих убеж�
дений. А хапуге всегда будет мало,
сколько ему ни плати. 

У нас в республике есть талантли�
вые руководители и из числа "старой
гвардии", сумевшие адаптироваться в
рыночных условиях. Но все же буду�
щее за молодежью. Раньше ведь чуть
ли не главным достоинством считался
опыт, стаж. Сейчас, смотришь, совсем
вроде молодой, только со студенчес�
кой скамьи, а какие системные ходы в
бизнесе  выстраивает, с какой хваткой
главную задачу выхватывает, какие
объемы проворачивает � позавиду�
ешь!  

)В Вашем Послании Госсобра)

нию сказано о необходимости раз)

вития инновационно)технологиче)

ских центров в городах и районах

республики в рамках ранее приня)

той Концепции развития науки до

2005 года. В то же время зарплата

в научной среде остается чрезвы)

чайно низкой, а талантливая моло)

дежь после вузов отдает предпо)

чтение бизнесу, нежели аспиранту)

ре...

�Я не очень�то разделяю пессими�
стические прогнозы по поводу упадка
в российской науке. Эта сфера, как и
все остальные отрасли, тяжело очи�
щается от скопившейся за многие го�
ды шелухи. В стране было чрезвычай�
но много различных НИИ, отраслевых
научных лабораторий, которые по�
грязли в бумаготворчестве. Пришло
время более рационально подходить к
вложениям в науку.

Согласен, что надо материально
укреплять эти жизненно важные сфе�
ры, радикально улучшить оплату труда
научных работников, учителей, вра�
чей, в целом бюджетников. 

Но меня тревожит, что  в последнее
время происходит какой�то безудерж�
ный рост "титулованных"  псевдоуче�
ных, быстро обзаводящихся всякими
степенями и званиями, стоимость ко�
торых нередко измеряется не томами
научных исследований, а пачками
долларов. Профессор, в моем пони�
мании � это крупный исследователь,
создавший научное направление и на�
учную школу, имеющий плеяду учени�
ков. Нельзя девальвировать науку!  

Россия не должна терять своих по�
зиций на мировой арене в области на�
учных открытий и передовых техноло�
гий. Именно для этого и необходимо
избавиться от многих бюрократичес�
ких структур в научной среде. 

Что же касается ухода молодежи
из науки, то это, думаю, все же явле�
ние временное, скорее исключение из
правил. Кому суждено стать ученым �
тот им обязательно станет, если даже
впроголодь будет сидеть за микроско�
пом. Как говорится, каждому предна�
чертана  своя судьба...

)Президент  Путин приятно уди)

вил российскую общественность

своими "апрельскими тезисами" о

поддержке малого бизнеса. В Баш)

кортостане этот приоритет был обо)

значен несколько раньше: были под)

писаны указы, создающие благо)

приятные условия для развития

предпринимательства. Довольны ли

Вы сегодня результатами? Какие

шаги со стороны нового министер)

ства промышленности, торговли и

внешних связей, курирующего в том

числе и предпринимательство, Вы

хотели бы видеть?

�Считаю необходимым окончатель�
но разрушить искусственный барьер
между промышленными предприятия�
ми и субъектами бизнеса. Я сам знаю
некоторых молодых предпринимате�
лей, создавших на пустом месте соб�
ственное производство, которым уже
тесно в этих рамках, масштаб их лич�
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� Многие отмечают Вашу завидную
физическую форму и работоспособ�
ность. У Вас есть какой�то секрет?

� Никакого особого секрета нет. Просто
стараюсь весь день быть в движении, в лю�
бимой работе. Кроме того, каждое утро на�
кручиваю до 20 километров на велотрена�
жере. Кстати, он  у меня уже второй � пер�
вый не выдержал, вышел из строя. Немало�
важную роль, считаю, играют здоровые ге�
ны, за это спасибо родителям. 

� Если бы перед Вами стоял выбор
местожительства, какой уголок мира,
не считая Уфы, Вы бы выбрали?

� Однозначно � только родной Башкор�
тостан. Уверен, нет на земле места лучше,
роднее, красивее нашей родины. Кстати,
удивительную красоту, тепло сердец жите�
лей нашей республики признают многие ее
гости. Так что от добра добра не ищут.  

� Какой микрорайон Уфы Вы счита�
ете наиболее соответствующим сто�
личному статусу? 

� Так сразу и не ответишь... Сейчас в
целом активно формируется новый архи�
тектурный облик Уфы как столицы респуб�
лики образца третьего тысячелетия. По�
явилось много красивых интересных ан�
самблей � Гостиный  двор и Верхнеторго�
вая площадь, комплекс парка Победы ря�
дом с Музеем боевой славы и удивительно
красивой мечетью Ляля�Тюльпан. Некото�
рую стремительность городу придаст но�
вая современная трасса от въезда в город
до нового моста в районе трамплина. На
глазах хорошеет Сипайлово, появляются
оригинальные здания, активно ведется
строительство современного парка культу�
ры и отдыха. 

� Самая яркая страница Вашего дет�
ства из сохранившихся в памяти?

� Наверное, это все же первая встреча
со школьным учителем. Мы смотрели на
него как на Бога потому, что, как нам каза�
лось, он знал все, что написано во всех
книгах и даже больше. 

Сейчас я понимаю, что это смешно, но
тогда нам казалось невероятным, что наш
учитель, как и все обычные люди, ест обыч�
ную пищу, работает на собственном огоро�
де. Особое отношение к педагогам у меня
сохранилось до сих пор. 

БЛИЦ�ОПРОС
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ности позволяет справиться с более
серьезным делом. Так почему бы та�
ким не доверить завод? 

Многие предприниматели до сих
пор занимаются куплей�продажей, хо�
тя могли бы с успехом облегчить зада�
чи крупных производителей, взяв на
себя выпуск комплектующих изделий.
Слияние двух министерств в одно, на�
деюсь, поможет решить эти задачи.

Вы, наверное, заметили, что я по�

стоянно призываю последовательно
развивать малое и  среднее предпри�
нимательство, особенно в сфере услуг.
Это хороший источник решения и эко�
номических, и социальных,  и бюджет�
ных проблем. 

)Нынешний год в Башкортоста)

не объявлен Годом здоровья. И Уфа

как столица  старается задавать

тон в этом деле, организуя дейст)

венные акции, активно занимаясь

профилактикой. Но многое зависит

от решений на республиканском

уровне. Насколько эффективным

Вам видится сегодня наше здраво)

охранение?

)Большинству  населения власть
обязана обеспечить бесплатное меди�
цинское обслуживание. Во многих
развитых странах медицина остается
под государственным патронажем с
преобладающей долей бюджетного
финансирования. 

А вот что нам необходимо срочно
менять � так это отношение людей к
своему здоровью. Огромные деньги
уходят на лечение беспечных людей,
которые по пьянке или по собственно�
му легкомыслию попадают на хирурги�
ческий стол, в реанимацию, где их спа�
сают, затрачивая огромные средства.
В нынешний Год здоровья очень важно
развернуть, в первую очередь,   про�
филактическую работу. Здоровье,
прежде всего, надо беречь, а не мучи�
тельно избавляться от запущенных бо�
лезней. 

Надо дойти до сознания каждого
человека, изменить его жизненные ус�
тановки, чтобы он понял огромное зна�
чение здорового   образа жизни. На�
стоящий бич общества �  пьянство,
наркомания. Невозможно спокойно
видеть молодежь, особенно девушек,
с сигаретой в одной руке и с бутылкой
пива � в другой. Какое же  будущее у
них самих и их детей!? Убежден, без
привлечения широкой общественнос�
ти, без создания обстановки нетерпи�
мости к социальным порокам нам этих
проблем не решить.  

) Нынче во второй раз в Уфе со)

зывается Всемирный курултай

башкир, призванный по большому

счету сохранить уникальную куль)

туру народа, издревле населяюще)

го территорию нашей республики.

В то же время всемирная история

хранит  в своих летописях факты о

древних римлянах, выступивших

некогда носителями высочайшей

культуры, но затем ассимилиро)

вавшихся среди представителей

других этносов. Что Вы думаете по

этому поводу?

� Думаю, мы правильно поступаем,
созывая Второй Всемирный курултай
башкир. На Первом Всемирном курул�
тае был осмыслен широкий круг во�

просов консолидации и дальнейшего
развития  башкирской нации, ее языка
и культуры, намечена программа кон�
кретных действий в этой области. Ны�
нешний форум обобщит опыт проде�
ланной работы и наметит пути сохра�
нения и развития всех языков и куль�
тур, гуманистических традиций наро�
дов многонационального Башкортос�
тана.  

Известно, что люди, попадая в
большие города, как бы растворяются
в общей массе, утрачивая свой язык,
традиции. А это � серьезные потери
для всего общества, которые допус�
кать нельзя. 

В этом направлении за  последние
годы у нас сделано немало. Открыты
национальные школы не только для
башкир, но и для других национально�
стей, проживающих в Уфе и Башкорто�
стане. Доброе семя попало в благо�
датную почву: городские дети загово�
рили на родном языке. Для меня нет
ничего милее, когда слышу на уфим�
ских улицах щебет малышей, говоря�
щих на их родном языке � будь то рус�
ский, татарский, чувашский, украин�
ский. Через язык матери идет приоб�
щение к культуре, нравственности,
происходит формирование личности. 

И башкирский народ, как и другие
народы республики, не исчезнет, ду�
маю, с лица Земли до тех пор, пока в
нашей душе будут храниться любовь и
уважение к своим предкам, пока раз�
дается родная речь. Об этом говорит
мудрая поговорка башкир "Теле бар�
зын  � иле бар!", что  означает "Страна
жива, пока жив язык!"  

) Муртаза Губайдуллович, пред)

ставьте, что Ваш собеседник )  ко)

ренной уфимец)интеллигент, име)

ющий скромные доходы, но при

этом остающийся патриотом своей

республики, своего города, живу)

щий активной жизнью. Что бы Вы

ему хотели сказать?

�Это значит, что передо мной еди�
номышленник, человек неравнодуш�
ный, желающий видеть свой город бо�
гатым и красивым. С такими людьми
судьба меня, к счастью,  сводит посто�
янно. Они�то  и создают столичную ат�
мосферу, благодаря им  об Уфе гово�
рят как о культурном, развитом горо�
де, где бережно хранятся традиции. 

От  души пожму такому собесед�
нику руку, пожелаю здоровья, опти�
мизма и пообещаю, что, находясь у
власти, буду делать все от меня зави�
сящее для процветания многонацио�
нального народа нашего родного
Башкортостана и его прекрасной сто�
лицы.

� Какой предмет был у Вас в школе

самым любимым?

� Не могу назвать только один � самый�
самый... Мне всегда нравились математи�
ка, литература, химия, физика и, конечно,
история. Когда я читал школьные учебники
по истории (исторических книг тогда было
не очень много), всегда "путешествовал" в
мыслях в ту или иную эпоху. Мне очень
нравились сильные личности, но не завое�
ватели, а мыслители, государственные де�
ятели, борцы за счастье людей. Привлека�
ли биографии Петра I, Ломоносова, наше�
го Салавата Юлаева, Акмуллы. Всегда хо�
тел, чтобы в школьных учебниках история и
культура Башкортостана были прописаны
сильно и  увлекательно, вдохновляя юных
читателей на такое же беззаветное служе�
ние Родине.  

� Помните ли Вы Ваш первый день

работы на заводе?

� Не помню весь день в деталях, от на�
чала до конца. Главное, что поразило � это
высота конструкций, сложное переплете�
ние труб, мощь заводских  установок. То
есть все то, чего никогда не видел человек,
родившийся и выросший на селе. И еще �
радостное волнение от новизны, ответст�
венности предстоящей работы, желание
не подкачать, утвердиться в выбранной
профессии.

� Какое из наставлений родителей

Вам больше других пригодилось в жиз�

ни?

� Они оказали на меня огромное влия�
ние. Как и многим людям моего поколения,
выросшим в военное и послевоенное вре�
мя, они прививали огромное желание
учиться, не причинять людям зла, делать
только добро. И, конечно же, работать и
работать без устали. Их наставления
помню до сих пор.

�  Ваше пожелание уфимцам и всем

читателям нашего журнала?

� Пожелание одно � жить, думая о глав�
ном. Важно приложить весь свой ум, та�
лант, силы для того, чтобы наш общий дом
� я имею в виду любимый город, республи�
ку и Россию в целом � крепко стоял, несмо�
тря на любую непогоду, продолжал радо�
вать нас и наших потомков теплом, уютом
и гостеприимством. Счастья, здоровья и
благополучия! 

Галина ИШМУХАМЕТОВА
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Александр Филиппов, 
писатель:

� Мне было чрезвычайно приятно, что меня, сугубо русского человека, земляки�кугарчинцы избрали
делегатом Всемирного курултая башкир. Время пришло такое, когда всем ясно, что жить необходимо со�
обща, плечо к плечу, помогая друг другу, это должно стать естественным принципом бытия.

Но бесспорно и другое: боязнь малочисленных, самобытных народов бесследно раствориться во все�
мирном океане космополитизма. А он, по сути, никогда не прятал истинного своего лица, у него всегда бы�
ла и есть  вывернутая наизнанку ненависть и неуважение к национальным своеобразиям других народов.

Разнообразие наций и народов украшает землю, не позволяет стать ей однородной, серой и скучной.
Истинно, что Бог не ошибается. Но однажды в далеком�далеком прошлом он все�таки допустил ошибку.
Думал, что наказывает паству свою, оказалось, воздал во благо.

Тогда народ на земле был един, и говорили все на одном языке. И вот порешили возгордивши�
еся в своем величии люди достичь Бога, построить Вавилонскую башню. Сговорились на

понятном всему люду единственном языке и стали возводить к божественным небе�
сам сие строение. Бог разгневался. И для того, чтоб люди разучились понимать

друг друга, наделил их сотнями разных говоров и языков. Но по прошествии вре�
мени Создатель понял, что многообразием наречий он, наоборот, украсил зем�

лю.
Это же прекрасно, когда у народа есть свои песни, свой язык, и, главное,

своя родная земля с могилами предков и колыбелью будущих поколений.
Курултай � не праздник, это великий сход народа, думающего о своих

детях, внуках, чтобы могли они ступать босыми пятками по росистой траве
грядущих веков. Я искренне верю, каким бы удушливым дымом суровых
эпох и нынешнего безвременья ни обволакивало долины родной Агидели,
башкиры выстоят, сохранят доблестный язык и добрую душу.

Марат ЯМАЛОВ,
начальник Информационного управления

Администрации Президента Республики

Башкортостан, доктор исторических наук,

профессор:

� Многообразие человечества � важнейший источник
его самосохранения. Это подтвердили прошедшие ты�
сячелетия. Вот и Россия в ходе многовекового развития
стала реальным содружеством евразийских народов,
объединенных общностью судьбы и жизни. В такой стра�
не очень важно, чтобы проблемы национальностей нахо�
дились в центре внимания государства и общества. Не
случайно исторически одной из основных форм реали�
зации национальной политики нашей Федерации стали
республики.

Башкортостан сегодня � единственное государст�
венное образование, призванное обеспечить сохране�

ние и развитие языка и культуры башкирского народа, его национальную самобыт�
ность и традиции. Одновременно создаются необходимые условия для удовлетворе�
ния культурно�духовных потребностей свыше ста других национальностей � в систе�
ме образования, науки, информации и других сферах.

После Первого Всемирного курултая башкир в жизни и сознании общества про�
изошли заметные перемены. Усилился интерес людей к историческому прошлому, к
своим корням, национальной культуре. Все проблемы консолидации, в том числе
языковые и культурные, у нас решаются совместными усилиями, в условиях взаимо�
понимания и взаимопомощи народов. Этим основным целям послужит и предстоя�
щий Второй Всемирный курултай башкир. Он, несомненно, станет знаменательным
событием не только для башкирского, но и для всех народов нашей республики.

Считанные дни остаются до начала работы Второго Всемирного ку(
рултая башкир. Первый, как известно, состоялся семь лет назад. За
это время многое изменилось в российском обществе в целом и в
сознании башкортостанцев в частности. Пришло понимание необ(
ходимости изучать свои национальные корни и традиции. Вместе с
тем в пучине мировой цивилизации исчезли многие древние наро(
ды, оставившие после себя богатейшее культурное наследие. 
Каковы перспективы сохранения  башкирской нации и какова в
этой связи роль Всемирного курултая башкир? С таким вопросом
мы обратились к нашим собеседникам.

П Р О Г Н О З

Услышь зов предков
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П Р О Г Н О З

Анатолий Пшеничнюк, 
заведующий отделом археологии Института
истории, языка и литературы УНЦ РАН, доцент,
кандидат исторических наук:

� Одно время бытовала идея о том, что все нации сольют�
ся в одну�единственную советскую нацию. Время показало
ее несостоятельность. Я считаю: все малые народы должны
сохранить свою индивидуальность и свой язык. И для этого
одного самосознания недостаточно, необходимо еще и зна�
ние родного языка. Не сохранить нацию и без денег. Во мно�
гих странах люди создают коммуны и общины по различным,
в том числе � по национальным интересам. Естественно, для
этого нужны деньги. 

Перспективы башкирской нации мне представляются
весьма хорошими. Башкир нужно сохранить, как и бурзян�
скую пчелу. К сожалению, многие башкиры не знают башкир�
ского языка. Современному человеку желательно знать хотя
бы три языка: русский, английский и свой родной.

Амир Аминов, 
генеральный директор Башкирского инвестиционного дома:

� Я родился и вырос в башкирской семье в деревне Казбурун�Усман  Аур�
газинского района. От  отца узнал историю своего  рода. Мы так называемые
уршакские из рода минских башкир, некогда населявших территорию ны�
нешней Уфы, а с началом строительства здесь русского города�крепости из�
гнанных с этих земель. Башкиры под предводительством  старейшины Усма�
на двинулись тогда в поисках новых земель вдоль речки Уршак, и первым их
пристанищем стала нынешняя деревня Таптыково (от башкирского слово
"таптык" � нашли), а потом мои сородичи  нашли и мою родную деревню, на�
звав ее по имени предводителя.

Осознанный же интерес к истории своего рода во мне проснулся с года�
ми. Благодарную память о своих корнях я хотел бы передать и своим детям,
и внукам. Только таким образом, на мой взгляд, можно сохранить нашу куль�
туру и наш народ. И Всемирный курултай башкир, конечно же, необходим в
деле сохранения этноса. Не секрет, что есть опасность исчезновения наше�
го языка, ассимиляции. Противостоять этому может только самосознание
народа, стремление каждой семьи, каждого башкира сохранить свои корни
и традиции.  

Надежда Васильевна Гарипова, 
вдова поэта Рами Гарипова:

�Выйдя в молодости замуж за башкира, я всем сердцем полюбила этот народ. Язык башкир
стал и моим родным языком, он, естественно, родной и для моих детей: Салавата, Азамата и
Гульнары.  

Но вот уже 20 лет, как я вдова. Выросли дети (старшему уже 45, среднему 40), подрастают
внуки: Юлай, Джамиль, Шаура, Айша, Рамиля. За годы, что наша семья живет без всеми нами
любимого отца и деда Рами Гарипова, при желании детей можно было бы отворотить от
национальных корней, обратить, что называется,  "в другую веру".  Но этого, конечно же, не
случилось, мы по�прежнему в нашей семье чтим культуру и традиции башкирского народа. Все
мои внуки прекрасно знают язык. Я уверена, что любой народ жив до тех пор, пока жив его язык.
Поэтому  и башкиры не исчезнут, если удастся сохранить основу � язык. Курултай же, на мой
взгляд, способствует единению нации, укрепляет дух народа. 

Хочу пожелать счастья нашим башкирам! 
Счастья � говорить и слышать, особенно в семье, свою родную речь � значит язык не умрет в

наших детях. Счасье � доброта ко всему окружающему � природе. Счастье � любовь к ближнему,
вовремя протянуть руку доброты. Счастье � улыбнуться друг другу...

Мидхат Мамбетов,
заместитель главы администрации Уфы:
� Любой этнос как отдельный народ "держится" на трех китах. Это язык, культура и история наро�

да, где основным элементом выступает родной язык.
Второй Всемирный курултай башкир, надеюсь, уделит большое внимание сохранению и дальней�

шему развитию башкирского языка. Тем более, башкирский язык является одним из государственных
языков Республики Башкортостан. В связи с принятием Закона "О языках народов Республики Баш�
кортостан" повысилось внимание государственных структур, общественности, средств массовой ин�
формации, горожан к башкирскому языку. В первую очередь, это создание условий выбора языка, вос�
питания и обучения детей, изучения башкирского языка в образовательных учреждениях Уфы.

Судьбу башкирского народа нельзя рассматривать в отрыве от других народов. Если в 1990 году в
Уфе функционировала единственная национальная школа � городская башкирская школа, не было ни
классов, ни воскресных школ по изучению национальных языков, то сегодня в нашей столице открыты
и успешно работают башкирские гимназии, лицеи, татарская гимназия № 65, прогимназия в Октябрь�
ском районе, русская национальная гимназия им. С. Т. Аксакова, школы с углубленным изучением род�
ных языков, национальные дошкольные образовательные учреждения, а также комплексы детский сад
� начальная школа. На сегодня в Уфе функционирует 12 национальных воскресных школ с общим коли�
чеством обучающихся более 1000 человек. Верю, в решениях курултая башкир найдут отражение про�
блемы башкирского национального образования, сохранения и изучения башкирского языка.



В
Оренбургскую палату Государ�
ственных Имуществ, куда вхо�
дила и Уфимская губерния, в
1847 году поступил министер�

ский циркуляр, препровождавший "мо�
дель изобретенного титулярным совет�
ником Переверзевым инструмента для
”узнания качества хранимого в закромах
хлеба" вместе с описанием сего орудия.
Департамент обязывал хозяев магази�
нов и мельниц приобрести "таковой
пробник, чтобы смотритель запасов по�
средством сего имел возможность во
всякое время узнавать качество зерна".
Модель пробника с укупоркою государе�
ва служба оценила в два рубля сорок три
копейки серебром. За два с половиной
века со времени первой контрольной ак�
ции Российского правительства над
качеством, империя хлеба овладела
новейшими лабораторными спосо�
бами тестирования зерна и получае�
мой из него продукции. Хлебопеки в
Уральском регионе, к примеру, зна�
ют, что только муку Уфимского ком�
бината хлебопродуктов можно хра�
нить долго.

Мука нашего мелькомбината
пользуется спросом не только по ре�
спублике � из нее пекут хлеб в со�
седних областях и дальних уголках
страны. Берут с охотой, потому как
уверены � в ней отсутствует пресло�
вутая "картофельная палочка", способ�
ная через сутки превратить буханку в ки�
сель. На этот нюанс в основном реагиру�
ют владельцы частных пекарен � избега�
ют убытков, а госзаводы�монополисты
по�прежнему предпочитают муку поде�
шевле. Порочная система списания,
увы, не изжита. Популярность своей
продукции Уфимский комбинат обеспе�
чивает уже на стадии закупки сырья �

только с высоким содержанием белка и
клейковины. А дальше, выражаясь язы�
ком рекламы, � "просто добавь воды, и
все у вас получится". Здесь зерно "купа�
ется" в родниковой воде из артезиан�
ского источника, отлеживается 30 часов
до смягчения оболочки, выпаривается,
дробится, сортируется. Столь уникаль�
ная технология обработки применяется
всего в четырех точках России, а нашему
мелькомбинату � преемнику старых му�

комольных заводов � потребовалась
почти четверть века, чтобы на пороге
рыночной экономики не споткнуться на
качестве. Отлаженная схема операций,
самая дорогостоящая и трудоемкая из
которых � мойка зерна, позволяет пред�
приятию держать ведущие позиции в от�
расли по выпуску товарной продукции:
500 тонн пшеницы в сутки перерабаты�
вает мельница. Почти вдвое больше су�
точная мощность комбикормового заво�
да, выпускающего питательные "обеды"
для крупного рогатого скота, свиней,
птиц и рыб по 20 рецептам � на любой
возраст и цель откорма. 150 тонн гречи�
хи готов ежедневно принять крупозавод.

Мощности Уфимского комбината
хлебопродуктов, безусловно, внуши�
тельные, его технический потенциал и

С Т А Р Ы Е  С Т Е Н Ы

Галина САЛИХОВА

АГРОХОЛДИНГ
поднимает паруса
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инфраструктура � как и подобает флаг�
ману продовольственной армады
предприятий республики: элеватор на
52 тысячи тонн зерна, 3 завода, агро�
цех, свинокомплекс на 9500 голов, ав�
тотранспортный цех, пекарня, пасека,
жилье, магазины, детский сад. Но дол�
ги в 98 миллионов рублей, образовав�
шиеся со времен перестройки, до сих
пор камнем висят на шее предприя�
тия. Три года назад его перевели на
стадию внешнего управления. Долж�
ники, забиравшие отсюда корма для
животноводческих  комплексов, пла�
тить не торопятся, некоторые вообще
пропали в пучине рыночной стихии.
Должен госбюджету
и сам мелькомбинат
� три очереди пога�
шения (зарплата,
пенсии, банковские
платежи) на сегодня
закрыты. 

Ставку в обрете�
нии прибылей здесь
сделали, вопреки за�
конам течения воды,
которая, как извест�
но, движет мельнич�
ные жернова, на
предприятия � ос�
колки плановой со�
циалистической эко�
номики. В рынок ста�
ли "вживлять" быв�
шие хозяйства�мил�
лионеры, растеряв�
шие свою былую
славу и оказавшиеся
в новых экономичес�
ких условиях с под�
битыми крыльями. 

Таким пришел
под крышу столично�
го предприятия сви�
нокомплекс колхоза
им. Фрунзе Стерли�
тамакского района:
опустевшие пять из
девяти корпусов,
низкие привесы. Появилась возмож�
ность выгодно направить свои кормо�
вые потоки в собственное производст�
во свинины, не теряя средств за счет
себестоимости и НДС. Сейчас здесь
9,5 тысячи свинопоголовья, освоена
проектная мощность комплекса.

Следующий проект столичного
предприятия уже не отдавал рисковой
затеей и приблизил его к масштабно�
му решению финансовых проблем. Не�
когда известный на весь Союз образ�
цово�показательный совхоз имени 60�
летия СССР мелькомбинат "усыновил"
за 29�миллионные долги. Теперь агро�
цех именуется "Юматау". Кроме полу�
живого дойного стада в 500 голов, ог�
ромного количества вросшей в снег

техники, решено было взять и 6000 из
7200 гектаров пашни, пять лет не ви�
давшей удобрений, хотя только завалы
органики возле животноводческих
ферм, по беглым оценкам, могли бы
поправить дела хозяйства � берись,
разрабатывай. На зерновом клине
разместили пшеницу, овес, под весен�
нюю страду мелькомбинат взял кредит
и надеется покрыть расходы первым
урожаем зерновых с собственных по�
севных площадей. Особо занялись
подкормкой многолетних трав � резерв
для кормопроизводства, и паровыми
полями, так что у возрожденного сов�
хоза появилась перспектива занять

достойное место в
столичном агрохол�
динге. 

Именно к этой
цели идет мельком�
бинат, объединив
под своим началом
землю, поголовье
скота, перерабаты�
вающие и коммер�
ческие структуры.
Производитель � пе�
реработчик � пред�
приниматель � тако�
во новое экономи�
ческое кредо созда�
ваемого агрохол�
динга, механизм
действия которого �
в гибких приемах
маневрирования в
условиях рынка. Бу�
дущее сельского хо�
зяйства � за подоб�
ными многопро�
фильными объеди�
нениями.

И все же судьбу
предприятия, с мар�
кировкой которого
продаются продук�
ты, в конечном ито�
ге решаем мы, поку�
патели. В эти дни на

уфимских прилавках появились упа�
ковки муки, гречневой крупы, нацио�
нального продукта талкан�ярма, ред�
кой в ассортименте продмагов гречне�
вой муки с символикой II Всемирного
курултая башкир. А как бы аппетитно
ни круглились бока булок и калачей на
витринах столичных магазинов, уфим�
цы предпочитают хлебопродукты из
муки своего мелькомбината. Потому
что знают: по зерну, попавшему в раз�
мол, на тракторе не ездили. Уфимский
стандарт чистоты.

В материале использованы

материалы Центрального

государственного архива

Башкирской АССР.

С Т А Р Ы Е  С Т Е Н Ы

Хлеб для диктатуры пролетариата стал
поступать из 43 национализированных му�
комолен и крупорушек Уфимской губернии
в 1919 году. Советская власть наложила
твердую пролетарскую руку на десятки
владений праотцов мукомольного дела �
Халилова, Петунина, Заруцкого, Утямыше�
ва, братьев Юдаевых.

К примеру, акт описи от 10 февраля
1919 года был последней страницей в ис�
тории частного предпринимателя И.Пру�
нина, бежавшего в Сибирь и бросившего
за Белой мельницу в никольском поселке
№ 4. С этого дня здесь начал работать кре�
стьянский помол (по представлении удос�
товерения от комитета бедноты), контроль
за деятельностью которого вменен в обя�
занность выборного рабочего комитета.

Хозяину нижегородской мельницы
Ивану Сутырину, видимо, жаль было остав�
лять родные стены. Вначале оказавший со�
противление, после национализации се�
мейного бизнеса, согласно мандату Уфим�
ского Губернского Совнархоза, "товарищ
Сутырин" назначен новой властью наблю�
дающим за некогда своей, а теперь совет�
ской мельницей № 31.

В 20 году все предприятия данной от�
расли объединило управление Губмука,
сложно, долго и малоопределенно зани�
мавшееся реорганизацией в прошлом
весьма доходной части экономики губер�
нии. Впрочем, перешедшие в пролетар�
ское ведомство мельницы работают бес�
перебойно, о чем свидетельствуют "требо�
вательные ведомости" на выдачу жалова�
нья за сверхурочную работу в воскресенье
и праздничные дни голодного мая 1922 го�
да. В 23�м управление мельничными пред�
приятиями Башнаркомпреда своим цирку�
ляром в последний раз помянуло имена
бывших хозяев мельниц, чтобы полностью
искоренить путаницу в их привычной нуме�
рации. Документ от 24 апреля 1923 года
закрепил "государственный статус мель�
ниц Великой Башкирии и утвердил новую
нумерацию, "каковую считать окончатель�
ной".

Так мельничное колесо истории разда�
вило целую когорту местных предприни�
мателей, от которых кормилось мукой пол�
Урала. Их предприятия послужили в 30 го�
дах базой для становления Башкирской
областной конторы "Союзхлеб", объедине�
ний "Союзкрупа", "Заготзерно", "Союзму�
ка". Впоследствии в систему управления
"Башхлебопродукт" влились  уцелевшие
здания, агрегаты, производственные пло�
щади, принадлежавшие бывшим держате�
лям мукомольного дела дореволюционной
России. Их всегда было легко узнать по
стрекоту лущильных поставов, неповтори�
мому запаху поджаренного зерна и стаям
птиц, прилетавших на пирушку к "злачным
местам".

В 1975�м старые мельницы Уфы ушли
на покой и приказали долго жить своему
преемнику � Уфимскому комбинату хлебо�
продуктов.

Система помывки зерна

на Уфимском комбинате

хлебопродуктов состоит из

нескольких стадий. Послед)

няя ) водоочистительная,

полностью исключающая

загрязнение стоков. Анали)

зы подтвердили: в Белую

попадает вода, не отличаю)

щаяся по чистоте от только

что взятой из местной сква)

жины. Отстойники регуляр)

но очищают, а собранный ил

садоводы)огородники из

числа работников предприя)

тия приспособили под удоб)

рение. Говорят, помидоры

растут, как на дрожжах.

Адрес предприятия: 450018,

Республика Башкортостан,

г. Уфа, ул. Элеваторная,1.

Тел. (3472) 23)43)95,

23)94)47,23)35)96.

Факс (3472) 23)22)94.

Email:muka.oiv.ufanet.ru
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С
овсем недавно произошла револю�
ция в моде: родилось молодежное
направление. Сейчас трудно пове�
рить, что раньше все одевались

одинаково: и юные, и пожилые � для всех
были стандартные фасоны и одинаковая
длина юбок и ширина брюк. И вот моло�
дежь заявила протест взрослым: мы � дру�
гие, мы � яркие, прогрессивные, не�
похожие. Извечный конфликт поколе�
ний вынес на подиумы стихию страс�
тей, необузданность красок и форм,
агрессивность и одновременно
беззащитность молодого челове�
ка.

Традиционные фестивали
моды проходят в Уфе уже 6
лет, причем дважды в год. Но
исключительно для моло�
дых дизайнеров (до 30 лет)
прошел этой весной всего
второй раз. И он превзошел не
только прошлогодний молодеж�
ный, но и "взрослые" осенние.
По уровню организации, по
разнообразию продемонст�
рированных коллекций, по
количеству участников (из
разных городов России).

Молодежь, вырвав�
шись на оперативный
простор, дала волю
своим чувствам, мыс�
лям, идеям. Голово�

кружительный успех. Это отметили и кон�
курсанты, и гости.

Особенно лестно для хозяев фестиваля
мнение председателя жюри, главного ре�
дактора журнала "L'Officiel" Эвелины Хром�

ченко: "Этот фестиваль � один из луч�
ших среди тех, на которых мне до�

водилось бывать. И если раньше
я считала, что в экс�СССР есть

три сильные школы моделиро�
вания � Омск, Москва и Пи�

тер, то теперь я могу смело
называть в этом ряду Уфу".
Уже после показа коллек�
ций средних специальных
учебных заведений Эве�
лина Леонидовна заяви�

ла, что даже конкурс
ССУЗов в Уфе был на по�

рядок лучше большинства
региональных этапов вузов�
ских и профессиональных
конкурсов. Творения же
студентов высших учебных
заведений приятно уди�
вили московскую гостью
образностью, проду�
манностью и грамот�
ностью дизайнерских
решений. Госпожа
Хромченко отмети�

Ульяна РОМАНОВА

Анна Каренина шагнула
с подиума. В XXI век
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ла, что отсутствие коллекций,
сделанных исключительно ради
эпатажа, желания поразить пуб�
лику � того, что она в шутку на�
звала "коллекциями из пено�
пласта", � это показатель зрело�
сти конкурса и местной школы
моделирования.

И это ярко доказали резуль�
таты работы жюри � у студентов
Уфимского государственного
института сервиса (именно так
он теперь называется после об�
ретения суверенитета) два вто�
рых места, одно первое и Гран�
при. Остальные три приза до�
стались омичам, которые спра�
ведливо считаются одними из
сильнейших модельеров Рос�
сии. Среди ССУЗов особенно
отличился Уфимский колледж
технологии и дизайна одежды,
который забрал половину призовых мест.
Стоит отметить, что практика закрытого
конкурса себя полностью оправдывает �
мнение жюри было справедливо и бесприс�
трастно. И тем приятнее осознавать, что
студенты УГИСа действительно одни из луч�
ших, они обошли соперников из Орла, Каза�
ни, Оренбурга, Екатеринбурга, Самары,
разделив заслуженную славу с омичами.

Девизом фестиваля стало авторское
ателье, где шьют одежду, которая
отражает твою индивидуальность и
на которой будет стоять твое имя.

Но экспериментируя с формой, создавая
новые непривычные образы, нельзя забы�
вать о том, что авторское ателье � это и биз�
нес. Найти своих клиентов, готовых платить
за эксперименты и носить эту одежду, найти
золотую середину между творчеством и
бизнесом � вот сверхзадача для молодых и
пытливых дизайнеров.

Конкурс проходил по трем темам: "Экза�
мен � образ делового стиля нового време�
ни", "Танцпол" � ураганная энергия, вызов
изысканности и традициям, "Эко�этно" � тя�
га к природе, к собственным корням. Кроме
того, в рамках фестиваля прошел конкурс
коллекций профессиональной одежды "Уни�
форма�2002", а также конкурс эскизов.

Самый большой успех выпал на долю Ан�
дрея Артемова. На создание коллекции с

парадоксальным названием "Ан�
на � смерть шутя" его вдохновил
образ Анны Карениной � смелой и
беззащитной, женственной и ло�
мающей устои буржуазной мора�
ли. А как бы она выглядела сей�
час, в начале XXI века? Жюри
единогласно присудило Анд�
рею Гран�при. Кроме того, ему
вручили приз за эскизы к этой
коллекции и за оригинальную
экспозицию аксессуаров.

Первое место в номинации
"Танцпол" завоевала коллекция
"Жесткие чувства" Альбины Зари�
повой. Член жюри, доцент Омско�
го государственного института
сервиса Н.Соснина высоко оце�
нила ее труд: "Эта коллекция в во�
енном стиле � качественное прет�
а�порте. Формы простые, но не
банальные. Очень грамотная не�

обычная работа с полоской".
Первокурсник Бахтиер Кавраков, став�

ший вторым в этой же номинации, пред�
ставил коллекцию "Рокировка 396", в ко�
торой использовалась черно�бело�олив�
ковая графика, драпировки, оптические
иллюзии и приемы оригами. Учитывая,
что это первый его "выход в свет", можно
говорить о большом будущем. 

О веселой и слегка китчевой коллек�
ции "Консенсус", которую подготовили
студентки специальности ”конструиро�
вание одежды”, Эвелина Хромченко ска�
зала, что вроде бы и нельзя так модели�
ровать одежду, однако в результате на�
рушения всех мыслимых правил получи�
лось нечто действительно интересное.

Ведь это и есть цель фестиваля � раз�
будить фантазию, мысль. Чтобы нас ок�
ружали ярко и самобытно одетые люди.
Чтобы победить скуку и банальность
черных нарядов, которые пока предпо�
читают большинство женщин и мужчин.

А Уфимский государственный ин�
ститут сервиса, по праву считающийся
законодателем мод в нашем городе и
республике, вместе со своей ”Анной
Карениной” перешагнул границы Баш�
кортостана и теперь будет будоражить
умы и сердца тех, кто неравнодушен к
прекрасному.

В   П О И С К А Х  И М И Д Ж А

UFA/5/2002 17



С
начала 90�х рынок пришел и в
образовательную сферу. Если
в советские времена в вуз
можно было поступить на об�

щих основаниях и по "блату", то теперь
появилась вполне законная альтерна�
тива � обучение на коммерческой ос�
нове.

Еще несколько лет назад на фа�
культет университета "платных" сту�
дентов приходилось обычно 5�10 чело�
век, теперь их количество выросло в
разы. В 1997�98 годах коммерческое
обучение составляло 11,6 процента от
общего числа студентов, а в 2001�2002
годах � 41,6 процента. Примечательная
деталь: расценки государственных ву�

зов существенно выше, чем в негосу�
дарственных. Например: год очной
учебы по специальности "юриспруден�
ция" в БГУ обойдется в 25 тыс. рублей,
в ВЭГУ � 16 тыс. рублей, а в Уфимском
институте коммерции и права � 9 тыс.
рублей.

Сегодня очевидна тенденция к уве�
личению "коммерческих" мест в госу�
дарственных вузах и сокращению бюд�
жетных. Так, в 2001 году на платной ос�
нове поступили 13 тыс. молодых лю�
дей, что составляет 55 процентов от
общей численности студентов, зачис�
ленных в вузы. В 2000 году их было 50
процентов.

Но, несмотря ни на что, желающих

учиться меньше не становится. Напри�
мер, в прошлом году численность сту�
дентов на 10 тысяч населения респуб�
лики составила 236 человек вместо
216 в 2000 году. По данным Госкомнау�
ки, по этому показателю среди 14 ре�
гионов федерального округа Башкор�
тостан занимает 13�е место, опережая
лишь Кировскую область. В то же вре�
мя в республике сохраняется устойчи�
вая тенденция роста желающих посту�
пить в вузы. Конкурсная ситуация в
2001 году отображена на графике. Как
видно, среди вузов больше всего заяв�
лений на одно место подано в Уфим�
ском технологическом институте сер�
виса (кстати, с апреля � Уфимский го�
сударственный институт сервиса).

Одним из важных факторов, опре�
деляющих уровень вуза, является доля
преподавателей с учеными степенями.
В наших вузах они составляют более
60 процентов. Наибольшее число "ос�
тепененных" преподавателей в УГАТУ,
БГМУ, БГУ, УГНТУ.

Поступая в государственный вуз, у
человека меньше шансов нарваться на
разного рода халтуру. Здесь можно
рассчитывать на стипендию и матери�
альную помощь, общежитие, отсрочку
от службы в армии и, конечно же, по
завершении учебы � на диплом госу�
дарственного образца.

А что же негосударственные вузы?
Еще недавно они считались прибежи�
щем глупых, но богатых студентов, а
уровень обучения в большинстве из
них оставлял желать лучшего. Но ситу�
ация меняется и многое уже не так, как
было.

Несколько лет назад Министерство
образования ужесточило контроль за
качеством обучения в негосударствен�
ных вузах, да и сами вузы, пришедшие
на рынок "всерьез и надолго", заинте�
ресованы в поддержке высокого уров�
ня преподавания.

Справедливости ради следует за�
метить, что среди коммерческих вузов
есть немало таких, которые и сейчас
слово "коммерческий" понимают
слишком буквально. Когда на первое
место ставится погоня за деньгами,
сам учебный процесс уже не имеет
большого значения. Поэтому к выбору
вуза надо по�прежнему подходить
весьма осторожно.

Негосударственных самостоятель�
ных вузов в Башкортостане всего 4.
Есть еще 8 филиалов вузов России.
Подготовка специалистов в этом сек�
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Дипломный
ВОПРОС

Ежегодно десятки
тысяч молодых
людей становятся
перед выбором �
куда пойти
учиться?
Корреспондент
журнала "Уфа"
взглянул на рынок
образовательных
услуг республики и
попробовал
выяснить, как
обстоят дела в
этой сфере.

Ильшат ЗИГАНШИН



торе осуществляется по 33 на�
правлениям и специальнос�
тям. В коммерческих вузах
всегда хорошо чувствовали
конъюнктуру. Несколько лет
назад резко вырос спрос на
юристов и экономистов, и
большинство негосударствен�
ных вузов стали учить по этим
специальностям. Это направ�
ление преобладает и сегодня.

Коммерческие вузы рес�
публики отличаются еще и
тем, что более 70 процентов
их студентов обучаются по за�
очной форме.

На что же следует обра�
тить особое внимание при по�
ступлении в негосударствен�
ный вуз? В первую очередь,
это лицензия. Наличие лицен�
зии подтверждает, что у ин�
ститута имеются необходи�
мые площади для ведения учебного
процесса, соответствующие условия и
материальная база, преподаватель�
ский состав. Если вам показали лицен�
зию, в принципе, можно довериться
этому вузу.

Однако, если вам по окончании
учебы хочется получить диплом госу�
дарственного образца, разумно поин�
тересоваться аккредитацией. Аккре�
дитованный � значит имеющий право
выдавать диплом государственного
образца и финансируемый из бюдже�
та. Эта процедура чисто техническая, и
она проводится по результатам аттес�
тации � говоря иначе, ревизии качест�
ва учебного процесса.

Таким образом, негосударствен�
ное учебное заведение может сущест�
вовать только на основе лицензии, не
имея аккредитации. В этом случае оно
имеет право выдавать диплом уста�
новленного образца. Люди это часто
путают. Думают, раз "установленного",
значит установлено государством.

Многие обманываются на филиа�
лах и представительствах головных ву�
зов. В чем разница? Филиал должен
иметь лицензию и может вести обра�
зовательный процесс. Представитель�
ство же работает без лицензии, оно не
имеет права вести непосредственное
обучение студентов. Представительст�
во вуза ведет консультации, устано�
вочные сессии, а для сдачи сессии сту�

дент обязан выехать в голо�
вной вуз. К сожалению, в
Уфе были случаи, когда
представительства пыта�
лись вести учебный про�
цесс, взымая за это у сту�
дентов немалые суммы.

С получением диплома у
студента начинается новая
головная боль � как устро�
иться на работу? По закону,
перед работодателем все
дипломы имеют равные
права. Но в любой организа�
ции с выпускника могут по�
требовать диплом именно
государственного образца.
В то же время некоторые не�
государственные вузы заре�
комендовали себя как серь�
езные учебные заведения и
пользуются хорошим авто�
ритетом. Например,ВЭГУ.

Из его выпускников не один человек
работает даже в органах государст�
венного управления.

Надо признать, времена, когда га�
рантом хорошего образования высту�
пал только государственный диплом,
ушли в прошлое. Нынешнему работо�
дателю куда важнее реальные знания и
возможности молодого специалиста,
чем статус диплома. Независимо от
оконченного вуза шансы устроиться на
хорошую работу у выпускника будут
больше, если студент с потенциаль�
ным работодателем наладил связи и
начал сотрудничать с ним еще в сту�
денческие годы.
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Престижный негосударственный вуз г. Москвы,
ОБЕСПЕЧИВАЮЩИЙ ЕВРОПЕЙСКИЙ УРОВЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯ

На базе полного среднего образования прием осуществляется 

на основе тестового экзамена и собеседования. Срок обучения – 6 лет;

По собеседованию на базе среднего специального образования по

профилю – принимаются на 2 курс;

На базе высшего образования – на 3 курс.

Спецпредметы читаются ведущими московскими преподавателями.

021100 Юриспруденция – уголовное право, гражданское право 
(Московское отделение, по сокращенному сроку обучения).

060500 Бухгалтерский учет, анализ и аудит – экономист.
060400 Финансы и кредит – финансовый менеджмент; экономист.
061100 Менеджмент организации – финансовый менеджмент, менеджер.
061000 Государственное и муниципальное управление – региональное управление; менеджер.
020400 Психология – практическое консультирование; психолог. Преподаватель психологии.
032000 Коррекционная педагогика и специальная психология � с квалификацией 

педагог–дефектолог.

Необходимые документы: паспорт, документ об образовании (с вкладышем), мед.справка
ф.086�9, 6 фото (3х4см), копия трудовой книжки (для работающих).

Лицензия Госкомитета
Российской Федерации
по высшему образованию
№ 16�258

Свидетельство
о государственной
аккредитации
№ 000098 от 6.07.02г.

Приемная комиссия
450092, г.Уфа

ул. Рабкоров, 13
(школа7лицей №5)
т/ф (3472) 55728703

Уфимский филиал
Столичного гуманитарного 

института
ЗАОЧНОЕ и дистанционное обучение 

специальностям и квалификациям:

Конкурсная ситуация на вступительных испытаниях 
в государственных вузах РБ в 2001 году
(на 100 мест подано заявлений)
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Галия Мухамедьянова, 

министр образования: 
�У меня уже взрослые дети, студен�

ческая пора у них позади. И дочь, и сын �
а они погодки � закончили наш медицин�
ский университет. Но я хорошо помню
свои волнения  накануне экзаменов де�
тей, хотя они  выросли очень самостоя�
тельными. У нас с мужем были поначалу
сомнения в отношения выбора дочерью
медицинской профессии, и мы посове�
товали ей пойти в колледж, испытать се�
бя. Она его с отличием закончила и без
труда поступила в университет. Сын по�
шел  за сестрой, поскольку они всегда
были дружны между собой. В нашей се�
мье долгие годы не было телевизора.
Избавив детей от этого искушения, мы
приучили их к общению с книгой. Они на�
учились и полюбили получать знания.

А нынче забот и волнений в отноше�
нии экзаменов у меня не меньше. 40 ты�
сяч молодых людей Башкортостана за�
канчивают школу. Впервые нам предсто�
ит справиться с экспериментом по сдаче
единого экзамена. Вузы республики го�
товы принять на учебу по бюджету чуть
более 7 тысяч студентов. Желающих же
получить высшее образование гораздо
больше. Поэтому я приветствую появле�
ние коммерческих вузов, год от года по�
вышающих свой уровень обучения сту�
дентов. Негосударственные вузы дают
дополнительный шанс молодежи, рас�
ширяют образовательные услуги  � что
же в этом плохого?!

Б О М О Н Д  

Где получают
ДИПЛОМЫ
ваши дети? 
С таким вопросом обратились мы в этот
раз к представителям нашего бомонда.
Ведь на носу выпускные и вступительные
экзамены. И для тысяч семей сей вопрос
совсем не праздный. К его разрешению
многие начинают готовиться загодя,
откладывая деньги, отлаживая связи...

Виль Тимербулатов, ректор Башгосмедуниверситета:
� Российское образование долгие годы считалось одним из самых лучших в мире. Хо�

тя за годы "застоя" накопилось немало проблем, которые с началом реформ вырвались
как джинн из бутылки.

Корни всех образовательных конфликтов, если так можно выразиться, на мой взгляд,
связаны, с одной стороны, с экономикой, недостаточным финансированием , с другой � с
нашим менталитетом, с переоценкой ценностей. Хотя качественное образование, по мо�
ему твердому убеждению, поистине бесценно. Оно позволяет молодому человеку найти
свое место в жизни, реализовать  природные способности.

Оба моих сына пошли тоже в медицину. Старший уже работает, как и я, хирургом.
Младший учится на 4�м курсе. Но каждый из них должен сам утвердиться в профессии.
Ведь авторитет отца никоим образом не заменяет личного упорства в освоении медицин�
ской профессии. Мне тоже довелось в свое время  учиться  с детьми из медицинских ди�
настий, с "профессорскими сынками", но, как доказывает жизнь, в лидеры выходят про�
стые ребята, часто из сельских, многодетных  семей. В этом, видимо, кроется глубокая
философия жизни...  

Петр Шеин, директор Дворца культуры "Нефтяник":
�Я очень близко воспринимаю проблемы

российского образования. Меня удручает се�
годняшний уровень обучения в школе. Учителя
получают мизер, они замотаны, больше дума�
ют о том, как прокормить собственную семью,
собственных детей. Отсюда падение нравов,
культуры, образования. Дети не знают Пушки�
на, Лермонтова, Некрасова, Радищева. У них
нет живого общения с книгой, их не водят в те�
атр. А ведь еще 20�25 лет назад каждый класс�
ный  руководитель активно занимался вне�
школьным образованием своих учеников. 

Моя нынешняя супруга � учительница на�
чальных классов, и я знаю о проблемах школы
не понаслышке. Россия, по моему убеждению,
должна вернуться к довоенной школе, к тем
старым добрым традициям, когда выпускники
выходили в большую жизнь действительно гра�
мотными образованными людьми.   

Мой единственный родной сын живет в
Нефтекамске, он рабочий, образования не по�
лучил. А мои приемные девочки пока школьни�
цы, обе очень способные, занимаются танца�
ми, музыкой.
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Алексей Щербацкий, председатель 

Совета директоров ОАО УПК "Радуга":
� В свое время я

закончил авиацион�
ный институт (ныне
университет), чем
горжусь. Считаю, что
российское высшее
образование дает
необходимую базу
для того, чтобы сде�
лать карьеру в лю�
бой области. Мой
старший сын Дмит�
рий тоже закончил
авиационный, ныне
он директор ООО
"Рейд", средний сын Андрей учился в нефтяном университете,
сейчас является заместителем директора по финансированию
ООО "Империя плюс", младший Сергей еще учится в авиацион�
ном.

С тревогой наблюдаю в последние годы, как все труднее та�
лантливые дети из небогатых семей попадают в вузы на бесплат�
ной основе. Хочется верить, что единый экзамен расставит все на
свои места.

Б О М О Н Д  

Зыфар Хакимов, глава администрации 

Демского района:
�В этом году моя дочь как раз заканчивает школу. Наде�

емся на золотую медаль. А вот с выбором вуза Динара пока
окончательно не определилась. По складу характера и инте�
ресам она гуманитарий, увлекается политикой, обществен�
ной жизнью, английским языком. Видимо, и профессию вы�
берет близкую к  этой сфере. Но я лично ей советов не даю,
чтобы не оказаться потом виновным в разочарованиях доче�
ри, если, не дай бог, они будут в ее будущей профессии. У нас
с супругой одно условие: сумей поступить на бюджетный на�
бор, платить  за коммерческое обучение нет возможности. 

Наш старший сын, которому уже 27 лет, тоже выбирал
место учебы самостоя�
тельно. Не сказав нам,
поступил в радиотехни�
ческий колледж, а уже
после его успешного
окончания стал сразу
студентом УГАТУ даже
без сдачи экзаменов.
Получил вроде бы нра�
вившуюся ему профес�
сию в области компью�
терной информатики, но
сейчас работает не по
специальности.

Наталья Кабальнова, доктор химических наук, 

зав. лабораторией Института органической химии УНЦ РАН:
� В любом деле необходи�

мо проявлять характер, осо�
бенно в получении знаний. Моя
дочь Ирина с детства отлича�
лась настойчивостью, упорст�
вом. Думаю, эти черты позво�
лили дочери самостоятельно,
без участия в каких�либо про�
граммах, использования "свя�
зей" и расхода средств из се�
мейного бюджета (а какой он
сегодня может быть в семье
ученых, хорошо известно)
стать студенткой одного из са�
мых престижных и старейших учебных заведений Германии в горо�
де Эрланген.

Будучи студенткой иняза Башгосуниверситета, Ирина однаж�
ды в каникулы съездила в гости в Германию. Вернулась и тут же за�
села за немецкий и начала потихоньку оформлять документы. Она
могла поехать сразу, но по нашему настоянию все�таки решила
сначала окончить БГУ.  Иняз Ирина окончила с красным дипломом,
поэтому в Эрлангене она сдавала только немецкий язык. После ус�
пешного экзамена ей предложили два варианта: идти на старший
курс филологического факультета или, поменяв специальность,
начать все сначала. Ирина выбрала второе. Сейчас она на втором
курсе экономического факультета. Обучение бесплатное. Деньги
нужны только на жизнь. Ирина полностью обеспечивает себя сама
� устроилась на фармацевтическую фирму (вот где пригодились
знания английского языка и навыки работы на компьютере). 

Конечно, иметь характер � это одно. Думаю, большую роль в
жизни моей дочери сыграл именно иняз БГУ � там умеют учить
учиться.

ПОСТУПЛЕНИЕ БЕЗ ЭКЗАМЕНОВ. 
В прошлом году в России начался эксперимент по введению единого государственного экзамена (ЕГЭ). Суть его в том, что

результаты выпускных экзаменов в школе приравниваются к вступительным экзаменам в вуз. В эксперименте участвовали
пять регионов. Школьники могли подавать документы не только в местные вузы � результаты ЕГЭ засчитывали и некоторые
московские: ВШЭ, Московский государственный университет дизайна и технологии, Московский государственный
текстильный университет имени Косыгина и Московский государственный институт радиотехники, электроники и
автоматики. В общей сложности в них поступило примерно 50 школьников, участвовавших в эксперименте.

В этом году ЕГЭ будет проводиться уже в 16 регионах, в том числе, в Башкортостане. И уже четыре московских вуза
подтвердили желание засчитывать результаты ЕГЭ � ВШЭ, Финансовая академия, госуниверситет дизайна и технологии и
госуниверситет прикладной биотехнологии. В Минобразования РФ считают, что к лету их будет более двадцати. А через два
года вступительные экзамены отменят уже во всех московских и региональных вузах � эксперимент охватит всю Россию.
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МЕЧТЫ
СБЫВАЮТСЯ

Кто из мальчишек с пеленок
не играет "в машинки", дудя и би�
бикая? Кто из пацанов не мечтает
стать крутым водилой? Таких�то
романтиков и объединяет Уфим�
ский автотранспортный колледж
� одно из крупнейших средних
специальных учебных заведений
не только Республики Башкорто�
стан, но и России. Он основан в
1930 году. Колледж помогает ре�
ализовать самые смелые мальчи�
шеские мечты �разбираться во
всем многообразии автомоби�
лей, умело эксплуатировать и ре�
монтировать их, грамотно орга�
низовывать транспортные пото�
ки, строить современные автома�
гистрали.

Подготовка в Уфимском авто�
транспортном ведется по трем
основным направлениям: техоб�
служивание и ремонт автомоби�
лей, строительство автомобиль�
ных дорог и аэродромов, органи�
зация перевозок и управление
движением на автомобильном
транспорте. Дополнительное
обучение � подготовка пользова�
телей современных ЭВМ на всех
специальностях, углубленное изучение
автомобилей семейства КамАЗ, инже�
нерная геодезия и топография, ком�
мерческая деятельность при организа�
ции автомобильных перевозок.

За 72 года существования выпуще�
но более 50 тысяч специалистов. Без
отрыва от производства здесь учится
рабочая молодежь. Заочное отделение
насчитывает более 500 студентов.

Колледж заключил договор о содруже�
стве с Уфимским нефтяным техничес�
ким университетом, где продолжают
обучение выпускники строительного
отделения.

Идет подготовительная работа по
открытию Уфимского представитель�
ства Сибирской государственной ав�
томобильно�дорожной академии по
специальностям: "Автомобили и до�
рожное хозяйство", "Организация до�

рожного движения", "Эконо�
мика и управление на пред�
приятии".

У выпускников колледжа
нет и не будет проблем с тру�
доустройством. В связи с
большим объемом строитель�
ства дорог, мостов и других
объектов в нашей республике
все специальности востребо�
ваны. Количество автомоби�
лей в республике и стране с
каждым годом увеличивается,

все больше появляется пунктов авто�
сервиса, и везде требуются академики
машин и дорог.

ПАМЯТЬ 
О ПРОШЛОМ

В музее колледжа собран богатей�
ший архивный материал. Стенд с фо�
тографиями и письмами учащихся, по�
гибших на фронтах Великой Отечест�
венной. В ознаменование их подвига у
входа в колледж сооружен памятник.

8 мая 2002 г. у памятника автомо�
билю�воину, по традиции, собрались
ветераны Великой Отечественной вой�
ны. 

Сегодня в колледже подготовкой
специалистов заняты 87 человек. Из
них многие имеют звание "Заслужен�
ный работник народного образования
Республики Башкортостан", "Почет�
ный автотранспортник", "Почетный до�
рожник", "Почетный работник средне�
го профессионального образования
Российской Федерации", "Отличник
народного образования".

1 марта 2002 года в адрес Уфим�
ского автотранспортного колледжа
пришла правительственная телеграм�
ма, в которой министр транспорта РФ
С.Франк сообщал, что Указом Прези�
дента Российской Федерации препо�
даватель УАТК Гладышев Виталий Ва�
сильевич награжден медалью ордена
"За заслуги перед Отечеством" II сте�
пени.

Колледж гордится своими выпуск�
никами. Среди них Н.Патрикеев � пер�
вый заместитель министра внутренних
дел Республики Башкортостан, Н.Ро�
манов � начальник муниципального уп�
равления по строительству и ремонту

О Б Р А З О В А Н И Е

Академики дорог
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дорог мэрии города Уфы, Р.Мамлеев �
генеральный директор ОАО "КПД",
М.Волчков � генеральный директор
Уфимского пассажирского автотранс�
портного объединения №3 и многие
другие.

И нынешнее поколение студентов
радует наставников своими успехами в
учебе и активной жизненной позицией.
Студент А.Смагин получает, к примеру,
стипендию Правительства Российской
Федерации, студенты А.Зайниев,
С.Никитин, И.Тулябаев назначены на
именную стипендию Президента Рес�
публики Башкортостан.

ЧТОБЫ СТАТЬ
НАСТОЯЩИМ
МУЖЧИНОЙ

В колледже созданы все условия
для учебы и досуга. Шестьдесят пре�
красно оборудованных, отвечающих
современным требованиям кабинетов
и лабораторий, три компьютерных
класса, библиотека с книжным фондом
в семьдесят пять тысяч экземпляров
учебной и художественной литерату�
ры.

Физическая культура и спорт � в
особом почете у студентов колледжа. А
спортивный клуб "Автомобилист" �
один из старейших в республике.
Здесь культивируются такие виды
спорта, как лыжи, зимнее многоборье,
волейбол, мини�футбол и другие. Еже�
годно проводятся спартакиады перво�
курсников, более двадцати массовых
соревнований и матчевых встреч.

В нынешнем учебном году первое
место в городских и республиканских
соревнованиях у  волейболистов кол�
леджа; 1�е место у нас по лыжным гон�
кам в первенстве города, 2�е место � в
республике. Отличные показатели у
команд футболистов, шахматистов,
пловцов, легкоатлетов, стрелков кол�
леджа. В составе сильнейшей команды
волейболистов "Нефтяник Башкортос�
тана" играют 6 студентов этого коллед�
жа, а в составе волейбольной команды
"Нефтяник Башкортостана � Автомоби�
лист" 11 человек.

В июле студенты и преподаватели
будут участвовать в лодочном походе
по реке Юрюзань. У Идрисовской пе�
щеры состоится красочный праздник
Нептуна, где новички примут обряд по�
священия в туристы, пройдут соревно�
вания по спортивному ориентирова�
нию, технике водного туризма, футбо�
лу, рыбной ловле. А когда над Юрюза�
нью нависнут сумерки, участники похо�
да соберутся у костра, и будут звучать
туристские песни.

Искусство сопровождает студен�
тов все годы обучения. В колледже
есть духовой оркестр, театральный и
эстрадный коллективы, ансамбли на�
родных, бальных и спортивных танцев,
вокально�инструментальный ан�
самбль. Участников художественной
самодеятельности (а их более 80!) с
большим удовольствием встречают в
автохозяйствах республики, в воин�
ских частях, на сельских сабантуях. Са�
модеятельные артисты успешно вы�
ступают на различных смотрах и фес�
тивалях, завоевывая почетные звания,

дипломы, грамоты. Возглав�
ляет "Студенческий клуб" заслуженная
артистка РБ С.Гиндуллина.

В стенах колледжа, будучи студен�
том, начал свой творческий путь заслу�
женный артист Башкортостана и Та�
тарстана Айдар Галимов.

Идут годы, сменяются поколения.

Но традиции остаются неизменными �
готовить высококвалифицированных
специалистов, академиков дорог.

О Б Р А З О В А Н И Е

Антон ДОРОЖНЫЙ



”Кэзерле дустар!
Дорогие дамы и господа! Судари и

сударыни! Бояре и боярыни! Посетите
наши рестораны", � далеко несется над
Верхнеторговой площадью призывный
клич. 

А в это самое время искусные повара
без устали жарят, варят, парят � готовят�
ся к встрече дорогих гостей.

Блюда по старинным рецептам рус�
ской и башкирской кухни с экзотически�
ми названиями: "Грудка залетного пе�
тушка в белках да с болотною ягодой",
"Филе благородной рыбки в зимней шуб�
ке", "Свиное ребрышко, фаршированное
ананасом с клюквой" � все это можно от�
ведать в ресторане "Купецъ". Особенно
по нраву его завсегдатаям "Воловьи луж�
ки" � добротный кусок нежной говяжьей
вырезки с жареным лучком � под шапкой

сыра. А как не вкусить фирменное блюдо
"Бо Марше" � семужку, запеченную с кре�
ветками или же стерлядочку разварную с
грибочками и сметаной. Каких только нет
блинов в купеческом ресторане � с крас�
ной и черной икрой, семгой, медом, мас�
лом и фруктами...

Чувствую,  у вас уже сладко засосало
под ложечкой. Скажу по секрету: гости�
нодворские повара во главе со своим ди�
ректором Натальей Владимировной
Ложкиной � большие выдумщики не толь�
ко по части названия блюд, но и рецеп�
тов. Каждый месяц появляется новое
произведение кулинарного творчест�
ва. Рецепты блюд разрабатывает
шеф�повар Наталья Новосело�
ва, победитель город�
ских конкурсов кули�
наров (вы видите
ее на снимке)

Одно из по�
следних ее тво�
рений: салат "Пе�
репелиное гнез�
до" � с настоящими
перепелиными яйца�
ми (гарнир � карто�
фель�фри, соленые
огурчики и куриное мя�
со). Аппетитно выгля�
дит и "Ежик" � консер�
вированная груша, ук�
рашенная миндалем и
шоколадной глазурью.

Была приятно удив�

и аристократической изыск
в ресторанах "Купецъ

Торгово(делового ком

"Нет любви более искренней,

чем любовь к еде".

Бернард Шоу

Рецепт от шеф�п
"Купецъ" Новос

"РУЛЕТ ПО�
Состав: слоено

резка, куриное фил
На вырезку в фо

ка укладывают кур
шпината. Заворачи
обжаривают и под п
В раскатанное слое
1 см заворачивают 
резы. Запекается в
шкафу (подается н
денным).
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лена, когда в светлую пасхальную неделю
поднесли в "Купце" чарочку "Кагора" и кра�
шеное яичко. Есть и "постный стол"... Пра�
здники здесь чтут, о желудке пекутся, но и
о веселье не забывают. Шоу�программа
(руководители Роберт и Ирина Галимулли�
ны) радует зажигательной цыганской пля�
ской, утонченным французским канканом
и задушевным башкирским наигрышем...
Захаживал сюда и настоящий цирковой
мишка.

И
ное дело � бар�ресторан "У
Мефистофеля". Таинст�
венное � под низкими кир�

пичными сводами подземелье,
где обитает Дух Вдохновения,
Творчества, Куража. У входа в
него страж � восковая фигура

гетевского Мефистофеля, веду�
щего Книгу Судеб.
"Мефисто" расположен в старой,

чудом сохранившейся части Гостиного
двора. Здесь "пыль веков". Все дышит ста�
риной, мистикой, тайной... Обстановка
вполне демократичная � для шумных за�

столий, романтических уе�
динений и дружеских бе�
сед.

Впрочем, что я вам об
этом рассказываю... Изве�
стная истина � лучше один
раз увидеть, чем сто � услы�
шать. Приходите в Гости�
ный двор � не пожалеете.

канностью можно отобедать 
ъ" и "У Мефистофеля"
мплекса "Гостиный двор"

ДЛЯ СВЕДЕНИЯ:
Ресторан "Купецъ" 

предлагает бизнес)ланч 
за 99 рублей 

с бесплатным десертом 
(с 12.00 до 18.00).

Каждую пятницу и субботу 
в 22.00 шоу)программа:

рыцарские поединки на мечах,
танец живота, жонглирование

факелами, горячим шестом,
французский канкан, дыхание

огнем и многое другое.

В ресторане ”У Мефистофеля" 
вы можете отведать

экзотический бизнес)ланч
мексиканской кухни за 69

рублей (с 12.00 до 17.00).

Адрес: Уфа, Центр,
Верхнеторговая площадь, 25,

Торгово)деловой комплекс
"Гостиный двор".

Телефон для справок 51)62)95.Тамара НЕФЕДОВА

повара ресторана
селовой Натальи:

�КУПЕЧЕСКИ":
ое тесто, свиная вы�
ле, шпинат, специи.
орме прямоугольни�
риное филе и слой
ивают в виде рулета,
прессом охлаждают.
еное тесто толщиной
т рулет и делают над�
все это в жарочном
арезанным и охлаж�
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В
отличие от коммерческих коньяков�
брэндов дом ”Фрапэн” использует
для производства коньяков только
собственноручно выращенный ви�

ноград, а не покупает его с чужих виноград�
ников. Виноградники дома "Фрапэн" про�
стираются вокруг фамильного замка семьи
Фрапэн � Шато Фонпино (Chatean Fontpinot)
и официально классифицированы как "Пре�
мье Крю" (Premier Cru) в 1939 г., что означа�
ет "лучшие виноградники". Все коньяки
Фрапэн производятся исключительно из ви�
нограда, выращенного в районе Гран Шам�
пань, который имеет высшую котировку в
регионе Коньяк.

Характерной особенностью коньяков
Фрапэн является то, что для перегонки ис�
пользуется нефильтрованное вино с осад�
ком, что делает коньяк особенно ароматным
и насыщенным. Для выдержки коньяков
Фрапэн используется дуб из лучшего леса
Лимузэн.

Все эти факторы вкупе с древними тра�
дициями, мастерством и трепетным отно�
шением к производству делают коньяки
Фрапэн поистине уникальными. Это напитки
"штучного" производства, коньяки "от ку�
тюр".

Для сравнения: дом "Хенесси" произво�
дит 32 миллиона бутылок коньяка в год, дом
"Мартель" � 23 миллиона бутылок, дом
"Фрапэн" � всего полмиллиона.

Уникальный коньяк Фрапэн является
официальным напитком в авиалайнерах
компании Бритиш Эйрз. Это любимый конь�
як английского королевского двора.

Весьма интересно оформление бутылок.
Есть нарочито простые угловатые фляжки с
примитивно выполненной этикеткой. Это
сделано специально � такая посуда напоми�
нает средневековые аптечные склянки.
Смотрится очень стильно.

Другие � очень узкие и длинные бутылоч�
ки различной емкости с очень толстым мас�
сивным дном выглядят эффектно и аристо�
кратически. Шикарно оформлен коньяк
Фрапэн VIP XO � роскошная плоско�сфери�
ческая бутылка с надписями, исполненными
чистым золотом.

Вкус коньяков Фрапэн � это совершенст�
во, доведенное до крайности. Филигран�
ный, богатый, утонченный � вот эпитеты,
приходящие на ум во время пития этих конь�
яков. Отсутствие карамельных добавок де�
лает эти коньяки идеально сбалансирован�
ными, благоухающими и кристальными. Во�
истину король коньяков и коньяк королей!

Ваш Юрий РЫЧКОВСКИЙ.
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С Е К Р Е Т Ы  С О М Е Л Ь Е

ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

В 1696 году королевскому аптекарю
Пьеру Фрапэну королем Франции
Людовиком XIV был пожалован герб,
который по сей день украшает все
бутылки коньяка под именем Фрапэн.
Уже 12 поколений семьи занимаются
производством великолепного
напитка.

ОПТОВЫЕ ПОСТАВКИ
РАЗНООБРАЗНЫХ НАПИТКОВ
Адрес: г. Уфа, Уфимское шоссе, 11А

Изобретение
аптекаря

номер контактного пейджера
505500, аб."Сомелье".

64�95�54
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З
ульфира Хабибулловна Акба�
шева � человек достаточно из�
вестный в Башкортостане.
Возглавив чуть больше десяти

лет назад новую рыночную структуру �
антимонопольный комитет, она стала
проводником реформистских идей,
стояла у истоков государственной по�
литики по формированию предприни�
мательства. 

Давалось ей это непросто. Во вла�
стных структурах и в обществе в целом
сильны были еще старые стереотипы,
рыночные нововведения многих раз�
дражали. Но Акбашева, всякий раз вы�
ходя на трибуну высокого собрания,
горячо доказывала необходимость
преобразований и поддержки зарож�
дающегося бизнеса. И как бы тяжело
ни складывалась ситуация, она всегда
оставалось улыбчивой, приветливой,
доброжелательной... 

Ее по праву можно считать "поли�
тической долгожительницей", ни од�
ной представительнице слабого пола в
нашей республике еще не удавалось
так долго удерживаться на Олимпе. В
чем же секрет ее карьерного успеха и
личного обаяния? 

"Весь секрет в моей интуиции", � не

задумываясь, отвечает Зульфира Ха�
бибулловна. Она с благодарностью
вспоминает свою бабушку, за мудрым
советом к которой люди шли со всей
округи в Благоварском районе и на�
ставления которой для Зульфиры до
сих пор святы. Бабушка обладала при�
родным даром исцеления и предска�
зания. Видимо, любимая внучка унас�
ледовала ее природную интуицию. "Я
никакая не бабка�гадалка, � смеется
Зульфира Хабибулловна. � Мой Бог �
моя совесть", � уже серьезно добавля�
ет она. 

Акбашева увлекается астрологией
и верит в гороскопы, которые, между
прочим, сама и составляет. Как типич�
ный Близнец, она к любому делу под�
ходит творчески. По году рождения �
Дракон. А этот "зверь", как известно,
полон неиссякаемой энергии и спосо�
бен, говорят, даже возродиться из пеп�
ла. Ее дерево � ясень. Высокий, строй�
ный, но при этом удивительно проч�
ный. Вот и Зульфира: на вид изящная
дама, но, когда надо, умеет проявить
характер. 

"Мне не понятно, � говорит она, �
когда люди жалуются на недостаток
времени”. Это происходит, считает Ак�

башева, из�за собственной неоргани�
зованности. Если руководитель в по�
стоянном цейтноте, то теряется каче�
ство принимаемых им решений, они
начинают страдать отсутствием мас�
штабности. По мере карьерного роста
или увеличения нагрузок руководитель
должен перестраивать работу в своей
команде, основание управленческой
пирамиды должно увеличиваться. 

То же самое � в домашних делах.
"Надо закрутить механизм, отработать
систему, а там все само собой пой�
дет", � советует наша героиня. Знаю�
щие люди говорят о ее уникальных ку�
линарных способностях и завидной
домовитости. За каждое дело она бе�
рется со своей, только ей известной
"молитвой" � и все выходит отменно. 

Природа наградила ее отличной
памятью. Голова � арифмометр, в кото�
ром прокручиваются сотни цифр на
несколько лет. Самые лучшие идеи, ут�
верждает Акбашева, обоснованные,
просчитанные на несколько ходов впе�
ред. "А самый высокий закон � разум",
� загадочно улыбаясь, признается
именинница. 

С П Р О С И Т Е  У  З В Е З Д

СЕКРЕТ
интуиции

Алина БУЛАТОВА

19.05 День искренней
убежденности.
20.05 День пышной экспрессии.
21.05 День четкого видения.
22.05 День многосерийной
эпопеи.
23.05 День энергетической
трансмиссии.
24.05 День увеличительного
стекла.
25.05 День бесстрашия.
26.05 День доблестного
защитника.
27.05 День разумной
самоотверженности.
28.05 День новатора.
29.05 День ртути.
30.05 День проворства.
31.05 День на острие ножа.
01.06 День общественного ока.
02.06 День решения проблем.
03.06 День словоохотливости.
04.06 День критической
экспертизы.
05.06 День блестящего пути.
06.06 День прорицателя.
07.06 День затейника.
08.06 День влиятельного
индивидуализма.
09.06 День мысленной
настойчивости.
10.06 День смеха и грусти.
11.06 День крушения преград.
12.06 День пышного оптимизма.
13.06 День искателя приключений.
14.06 День конфронтации.
15.06 День приятного соблазна.
16.06 День капиталовложений.
17.06 День ловкости.
18.06 День финансового
благополучия.

Один из  основных образов
Близнецов )  Свобода.  Близне)
цы  по природе своей борцы, го)
товые сражаться за то, во что
верят. Они любят тратить время
на бесполезные дискуссии.  Жи)
вая работа мысли, свойственная
Близнецам, есть производная от
их чрезмерной активности. У
Близнецов, как правило, пре)
красно развита реакция, коор)
динация движений, а потому им
легко даются любые виды дея)
тельности ) начиная от ремесел
и заканчивая артистической ка)
рьерой. Подавлять ее бесполез)
но ) иначе Близнецы могут
впасть в уныние или пойти на от)
крытую конфронтацию. Как ни
удивительно, но поиск препят)
ствий и их преодоление благо)
творно сказываются на физиче)
ском и душевном состоянии
Близнецов.



ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ 
К ЛАВРАМ

...Грек американского происхожде�
ния, приглашенный в жюри Всероссий�
ского конкурса в Москве, свысока посма�
тривал на участников состязания до тех
пор, пока к нему не подошел коллега �
член жюри из Уфы предложил отведать
фирменный медовый торт, приготовлен�
ный мастерицей Альфирой. Важный ко�
рифей кулинарного искусства сосредо�
точенно отправлял в рот кусочки торта, а
потом, вдруг расплывшись в улыбке, за�
явил: "Ничего подобного и более вкусно�
го прежде не пробовал!" А потом Милсу
Кадырову еще долго пришлось объяснять
иностранцу, откуда же он приехал. Ни
Уфа, ни Башкортостан греку ничего не го�
ворили. И лишь показав на небо и сказав,
что у них на заводе собирают двигатели
для СУ�27, уфимец окончательно расто�
пил ледок недоверия. 

...Но прежде чем о кондитерах из Уфы
заговорили с уважением по всей России,
Милсу Кадырову пришлось не раз тер�
петь унижения. Приходилось сталкивать�
ся и с предвзятым отношением в судей�
стве, и с нежеланием коллег из Москвы и
Питера считаться с командами из про�
винции. Пока в самом Кадырове  не при�
знали мастера и не стали приглашать в
жюри авторитетных конкурсов.

Да что там Москва! В родной Уфе и
Башкортостане долгие годы кулинары не
хотели видеть в общепите УМПО лидера.
Пусть, мол, в самолетном деле отлича�
ются, а лавры кулинарного искусст�
ва оставят элитным ресторанам.
Но вот уже несколько лет, как
страсти улеглись. Милс Кады�
ров � вице�президент Ассо�
циации кулинаров Баш�

Ольга Сытина, мастер�кондитер 
общепита УМПО, заняла первое место 
в Международном фестивале кулинарного
искусства "Содружество", состоявшемся
недавно в Кисловодске, и стала "Лучшим
кондитером России 2002 года".

Медовые
услады
общепита

Илья ЗИНИН
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кортостана, и в его коллектив не стыдятся
приходить за опытом даже признанные
мастера.

КАКОЙ ПРАЗДНИК 
В РОССИИ БЕЗ
ПИРОГОВ?!

Ныне в моде всевозможные диеты,
программы похудания и раздельного пи�
тания. Но, признайтесь, какой празднич�
ный стол без пирогов и торта?!

Изделия из теста � одна из националь�
ных традиций большинства народов Рос�
сии. А уж в Уфе, где, можно сказать,
встречаются Азия с Европой, секретов
вкуснейшей выпечки не перечесть. Во
всяком случае так думают теперь колле�
ги�кулинары из других регионов России,
пристально следящие за успехами уфим�
цев и не считающие для себя зазорным
"повзаимствовать" рецепты и оформле�
ние блюд уэмпэошников. Плагиат, оказы�
вается, процветает и в этой сфере. По�
этому команда Кадырова обречена на
постоянный марафонский бег за ли�
дерство. 

ЗДЕСЬ НЕ БЫВАЕТ
ЖИРНЫХ ЛОЖЕК

Вы бывали в рабочих столовых?
Если вспомнили жирные, покоре�
женные ложки и запах кисловатых

щей, значит, вам крупно не повез�
ло. Забудьте про тот горький

опыт и сходите в кафе "Мил�
лениум" или в столовую, что

на территории самого УМПО.
Кухня � одна и та же, правда,

интерьер столовой чуть поаскетичней, но
небрежности здесь нет и следа. Аромат
кухни разыгрывает аппетит еще на подхо�
дах к столовой. Комплексный обед по та�
лонам вовсе не означает однообразие,
ежедневно здесь предлагают несколько
вариантов первых и вторых блюд. А к чаю
� фирменная выпечка, которую моторост�
роители ежедневно еще и несут домой
детишкам. 

Кстати, сам Милс Хайбрахманович
большой мастер по беляшам. И предпо�
читает их готовить не за плитой на уютной
кухне, а... в полевых условиях. Соберется
честная компания на охоту или рыбалку, а
Кадыров кроме снастей прихваты�
вает фарш и тесто. Костер, су�
мерки и аромат
б е л я ш е й .
Красота!

С Т О Л И Ч Н Ы Й  П О Ч Е Р К

На снимках: участники
фестиваля ”Содружество”

повар Елена Чайникова,
кондитер Ольга Сытина 

со своим шефом ) 
Милсом Кадыровым;

изящные вкусности
кулинаров УМПО.
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Б
орьба за культуру (да
простят мне подобные
обороты) в мае приоб�
ретает сначала массо�

вый, а затем – стихийный ха�
рактер. Дело не только в на�
ших климатических и других
условиях, что, мол, природа
пробуждается, а с ней и чело�
век. Как нельзя кстати на это
время приходится немало
праздничных (а значит выход�
ных) дней. Народ надо раз�
влечь, народ нужно занять.
Иначе он устроит себе, как го�
ворил незабвенный герой Ва�
силия Шукшина, “маленький
аккуратный бордельеро” на протяже�
нии всех праздников. Для того, чтобы
горожане прониклись торжественнос�
тью предстоящего, городские власти
ежегодно тратят немало времени, нер�
вов и денег. И, надо отдать им должное,
качественно воплощают в жизнь празд�
ничные сценарии.

Каждый год первого мая, на празд�
нике Весны и Труда, который мы еще
помним как День солидарности трудя�
щихся, профсоюзы стремятся “поздра�
вить каждого труженика Уфы”, не ак�
центируясь на политике. Насколько это
им удалось – судите сами, но не спеши�
те порицать, возможно, вы сами не

изъявили желания прийти на концерт,
на встречу старых друзей, на литера�
турный вечер. 

2002�й Первомай стал для уфим�
ской молодежи официальным началом
“тусовочного” сезона, поскольку “на
Горсе” состоялся второй городской фе�
стиваль молодежной музыки “Майская
фритоника”. На этот раз более 60 кол�
лективов изъявили желание поучаство�
вать, но две трети участников не допус�
тили. Тем не менее, были новые имена,
и по стилю никто никого, разумеется,
не ограничивал. 

Все действия публики можно было
назвать словом “брожение”. Органично
перетекающее в парк им. Гафури и об�
ратно, благо парки неофициально от�
крылись на лето, аттракционы иногда
работали бесплатно, а милиция обра�
зовала этакий “мешкообразный кор�
дон” и не выпускала отдыхающих нику�
да кроме как на проспект Октября. В
общем, народ расслаблялся спокойнее
и как�то менее активно, чем раньше.
“Tequilajazzz”, наше “Нечто” и калинин�
градская “Terra incognita”, чьи имена
должны были привлечь толпы людей,
погоды не сделали.

Так случилось, что в этом году по�
сле величайшего христианского празд�
ника – Пасхи (Светлое Христово Вос�
кресение пришлось на пятое мая) мы
отметили и наш самый великий свет�
ский праздник – День Победы в Вели�
кой Отечественной войне. Утром 9 мая
ветераны, дети и представители власти
возложили цветы к мемориалу погиб�
ших в самой страшной за всю историю
человечества войне. 

В Уфе 57�я годовщина победы оз�
наменовалась конкурсом тематических
программ “Салют, Победа!” Все районы
Уфы соревновались, кто лучше поздра�
вит своих ветеранов. Дымили солдат�
ские кухни, сверкали на солнце орден�
ские планки… И нет душевнее песни
солдатской… Главное условие – все
для ветеранов. А завершил 9 мая боль�
шой праздничный концерт, которому

предшествовала неделя
вечеров для ветеранов.
И не стоит печалиться
из�за отсутствия парада,
ведь самому молодому
ветерану сейчас 72 года,
в таком возрасте надо
беречь себя. В прошлом
году после парада 12
стариков увезли в боль�
ницу на “скорой помо�
щи”. И салют… Не знаю,
как вам, а по мне – чем
палить в небо деньгами,
лучше купить на них ве�
теранам подарки и ле�
карства, как в этот раз и
поступили. 

И совсем немного
времени осталось до 12
июня, дня, на который

приходится четыре праздника сразу.
День России, День рождения Уфы,
День столицы (восемьдесят лет назад
Уфе был присвоен столичный статус) и
преддверие Второго Всемирного ку�
рултая башкир. Грандиозное действо
развернется на 26 площадках Уфы.

С О Б Ы Т И Е  М Е С Я Ц А

Май. Уфа. Мир
Андрей ИГНАТЕНКО
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...В
детстве она была бо)

лезненной. Частень)

ко лежала дома, ни)

кого к ней не пуска)

ли. И поэтому общаться приходилось

лишь... с книгами. Точнее, даже не об)

щаться, а жить в них. Жить по сценари)

ям Жюля Верна, Фенимора Купера,

Майн Рида. Параллельны ли были ре)

альность и вымысел для девочки? На)

верное, нет. А значит, должна где)то

находиться точка пересечения. И ею

стал театр.

� Самое интересное в нашей работе �
открывать героя. Он еще далек от тебя. И
вдруг ты начинаешь его понимать, любить,
оправдывать, � рассказывает Рушанна. � У
любого персонажа есть своя линия пове�
дения. Не действенная, а внутренняя. И
когда эту струнку чувствуешь � ощущение
ни с чем не сравнимое. Настроение выра�
ботать непросто. Но еще сложнее его
удержать. Не перегореть до спектакля. А
не потерять дрожащую струну помогает
музыка. По�настоящему близкой мне стала
роль Нины из "Чайки". Перед спектаклем я
всегда слушала музыку из "Списка Шинд�
лера". Почему? Так получилось. Хотя Нине
больше подходит мелодия из фильма "Пи�
анино" � порывистая, стремительная. Но в
этой стремительности улавливалась тра�
гичность.

Театр для Рушанны предопределен

изначально. Девочка из актерско)ре)

жиссерской семьи, дочь известной акт)

рисы Тансулпан Бабичевой не знала

другого мира. Хотя, как большинство

театральных детей, она не проводила

все время за кулисами и не разъезжала

с родителями по гастролям. По призна)

нию Рушанны, театр никогда не был для

нее чудом. Он был просто частичкой

чего)то своего.

� На сцене маму я всегда воспринима�

ла как маму. Мне до сих пор очень сложно
смотреть ее спектакли � волнуюсь безум�
но, больше, чем за себя. Мы с ней никогда
не конфликтовали. Она для меня непрере�
каемый авторитет.

) Груз имени не давит?

� Когда училась в институте, имя, ко�
нечно, жутко давило. Это была такая де�
прессия! Необходимо было постоянно до�
казывать, что я сама личность. Работать,
чтобы хоть услышать: "Ну ладно, пойдет...",
приходилось во много раз больше, чем со�
курсникам. Сейчас я горжусь именем. И
стараюсь его достойно нести.

) Вы ) актриса востребованная, до)

стигшая определенных успехов и при)

знания. Чего вам сейчас недостает?

� Я ощущаю огромный дефицит ролей.
Не в плане количества. Не хватает идей,
более сложных, новых, еще непознанных.
Жуткая нехватка информации.

А потом появилось кино.

И Рушанна стала первой ак)

трисой нового, зарождаю)

щегося национального ки)

нематографа.

� Перед съемками "Седь�
мого лета Сюмбель" все смея�
лись: в "Салавате" мы с Расу�
лем Карабулатовым играли
жениха и невесту � и получили
премию Шайхзады Бабича.
Теперь мы уже "муж с же�
ной"... Интересно, на что нам
можно рассчитывать сейчас?

) Не сложно было осво)

иться в кинематографе? Ки)

но ) все же в большей сте)

пени производство...

� Конечно, там совершен�
но иная, чем в театре, специ�
фика. Артист должен быть
предельно прозрачным. Ведь
в кино что�то изображать во�
обще противопоказано. На эк�
ране даже самая незначитель�
ная фальшь кажется громад�

ной. При этом вокруг безумная
суета. Не успеваешь ни сообра�
зить, ни настроиться, ни сыг�
рать. Какая там струна! "Мо�
тор!" Камера включается: все
посекундно. А время тут на вес

золота. Производство�то дорогое. В раз�
ных уголках павильона � островки актеров,
которые пытаются попасть в атмосферу
киношной суеты. Физически очень тяжело.
А вечером приходишь домой и хватаешься
за голову: "Господи, что же я делала! Иг�
рать�то нужно по�другому".

) В театре вам комфортнее?

� Привычнее. Потому что есть время
настроиться. И потом... В театре мы игра�
ем с партнером и на партнера. А в кино ты
даже этого общения лишен. Снимают�то
одного, как будто разговаривающего с
другим. И кроме того, на сцене все естест�
венно и органично. Ты проживаешь жизнь.
Чувствуешь аудиторию. На съемках перед
тобой неодушевленная камера. И все рав�
но кино � интересно и притягательно.

) Даже если нет времени на вдохно)

вение?

� А вдохновение � это следствие кро�
потливого труда. Оно приходит в процессе
работы (неважно какой). Как вознагражде�
ние...

) Муж ) режиссер ) тоже предопре)

деление. Или так проще ) брак внутри

"касты"?

� И то, и другое, наверное. Не знаю...
Мне трудно судить. Я сама росла в такой
семье. И не представляю, как может быть
иначе. Но думаю, когда супруги � сотвор�
цы, они более близки. Считается, дома не
следует говорить о работе. Мы только об
этом и говорим. У нас настолько жизнь
слилась с искусством, что разделить эти
два понятия уже не можем.

) Вы не думали уехать из Уфы?

� Были предложения от московских те�
атров. Но как раз в то время я вышла за�
муж. А у мужа есть идея�фикс � поднять
башкирский кинематограф. Так что мы ре�
шили пока остаться. Я люблю Уфу. Не
знаю, почему. Такой уютный, родной го�
род. Люблю свой театр: мы тут все боль�
шие друзья. Жаль все это оставлять. Сей�
час я очень счастлива.

Седьмое чувство
Рушанны Бабич

Прошедшая недавно в Уфе пре�
зентация фильма Булата  Юсупова
"Седьмое лето Сюмбель", глав�
ную роль в котором сыграла жена
режиссера, актриса Национально�
го Молодежного театра Рушанна
Бабич, в культурной жизни столи�
цы стала событием, а для нас еще
и поводом поговорить об актрисе.

Б О Г Е М А

Юлия БОЛГАРОВА
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"В какое время года вы обычно отды�
хаете, уходите в отпуск?" Ответы на этот
вопрос среди уфимцев разделились в за�
висимости от их материального положе�
ния.

Как оказалось, у 11% уфимцев отпуска
вообще не бывает � таких людей больше
всего среди неимущего класса (21,1%). С
увеличением уровня благополучия количе�
ство уфимцев, не имеющих отпуска, посте�
пенно уменьшается до 3,0% среди зажи�
точных горожан, возрастая, правда, до
7,1% среди  богатых жителей Уфы.

Чем моложе уфимцы, тем чаще они от�
дыхают именно летом, что, скорее всего,
связано с их учебой в средних и высших
учебных заведениях. Тогда как с возрастом
чаще встречаются ответы "отпуска не бы�
вает". Исключение составила группа
уфимцев от 40 до 49 лет � "отпуска не быва�
ет" только у 4,9% из них.

Большинство уфимцев (62%) предпо�
читают проводить отпуск в Уфе, причем эта
доля сохраняется и для каждого класса в
отдельности, кроме зажиточных уфимцев
(49,5%). В других регионах России прово�

дят отпуск 11,5% горожан, а больше ос�
тальных предпочитают такой отдых зажи�
точные уфимцы (20,8%). Как это ни стран�
но, за рубежом мечтают отдыхать около
4% малоимущих, средних и зажиточных

жителей г. Уфы, а богатые вообще не отме�
тили этот вариант ответа.

Самый привлекательный для уфимцев
отдых � в Уфе � становится более популяр�
ным по мере увеличения возраста респон�
дентов (сравним 58,4% молодежи и 74,3%
пенсионеров). Стоящий на втором месте
отдых в других регионах России наиболее
привлекателен для возрастной группы 40 �
49 лет (10,7%), причем его популярность

падает как с уменьшением возраста, так и
с его дальнейшим увеличением. 

Анализ ответов на вопрос "Где вы
обычно отдыхаете?" в зависимости от ма�
териального положения опрошенных по�
казал, что 50,8% уфимцев отдыхают в са�
ду или на даче.

На второе место респонденты поста�
вили город и деревню (18,1% и 15,3% в

целом по Уфе). Наименьший энтузиазм
этот вид отдыха вызывает у представите�
лей малоимущего класса, а наибольший � у
неимущих и богатых уфимцев.

Отдых на море наиболее популярен у
богатых горожан (11,8% этой группы отме�
тили данный вариант), тогда как на приро�
де, в лесу и горах предпочитают отдыхать
10,9% малоимущих, 11,7% средних и
14,1% зажиточных уфимцев.

Любопытны результаты ответов уфим�
цев на вопрос анкеты "Вы предпочитаете
отдыхать с семьей, супругом, друзьями,
один...?" в зависимости от материального
положения опрошенных.

Стоит отметить, что в одиночку отдыха�
ет тем меньше людей, чем лучше их мате�
риальное благополучие (сравним 12,3%
неимущих и снижение доли уфимцев, вы�
бравших этот вариант ответа, с ростом до�
ходов). С ростом достатка увеличивается и
потребность в отдыхе всей семьей � с 51%
для неимущих до 76,5% для богатых уфим�
цев. Отдых с друзьями наиболее популя�
рен у горожан с достатком выше среднего. 

Тимур САБЛИН, 

директор ЦИОМ ”СИМАКС”

К Л У Б  П У Т Е Ш Е С Т В Е Н Н И К О В

Туристическая фирма
"КРЕКС"

предлагает на лето 2002 г. 
прямые чартерные

рейсы из Уфы

Уфа ) Стамбул ) Уфа � еженедельно
Уфа ) Анталия ) Уфа � еженедельно
Уфа ) Мармарис ) Уфа � 1 раз в 2 недели
Уфа ) Испания ) Уфа � еженедельно
Уфа ) Сочи ) Уфа � 1 раз в 2 недели

О О О Т У Р И С Т И Ч Е С К А Я   Ф И Р М А

Лицензия ТД 0000239
рег.№ 02�оф�00214 от 11.02.02г.
выдана Минэкономразвития
и торговли РФ

Наш адрес:

450059, г.Уфа,

ул.Р.Зорге, 8/1,

остановка транспорта

"Южный автовокзал".

Справки по телефонам:

24(62(42, 24(62(01,
24(42(92, 24(42(62.
E)mail: kraks@ufanet.ru

kraks@bk.ru

Мы работаем,
чтобы вы

отдыхали!

Принимаются групповые заявки на туры

Детский и студенческий
отдых

Адлер ) пансионаты

"Нептун" и "Смена"

Одесса ) пансионат "Звездочка"

Мармарис (Турция) ) детский 

центр

Семейный отдых
Санатории, пансионаты,

базы отдыха

на Черноморском побережье

России, Крыма

и в Республике

Башкортостан.

Пакуем чемоданы
Опрос 1000 уфимцев

Варианты Неимущий Малоимущий Средний Зажиточный Богатый Всего 
ответа класс класс класс класс класс по Уфе

Зима 7,2% 3,3% 5,5% 0 7,1% 4,6%
Весна 2,0% 2,5% 7,3% 0 0 3,3%
Лето 41,4% 51,0% 62,7% 67,7% 85,7% 54,5%
Осень 2,0% 3,3% 1,4% 1,0% 0 2,8%
Каждый раз 
в разное
время 18,4% 20,7% 10,0% 21,2% 0 17,0%
Отпуска 
не бывает 21,1% 10,8% 9,1% 3,0% 7,1% 11,0%
Затрудняюсь 
ответить 7,9% 8,3% 4,1% 7,1% 0 6,8%

Варианты Неимущий Малоимущий Средний Зажиточный Богатый Всего 
ответа класс класс класс класс класс по Уфе

Один (одна) 12,3% 11,2% 6,4% 8,4% 9,4%

С друзьями 18,7% 16,3% 28,3% 25,3% 23,5% 23,0%
С подругой/
молодым 
человеком, 
мужем/женой 17,4% 19,5% 23,3% 13,7% 19,0%

С семьей 51,0% 51,4% 41,6% 50,5% 76,5% 47,5%



Б
родят души цветов под ве)
черним дождем… Испания
красива. Неизменно нова.
Проста. Но лучше нет на

свете.
Эта страна влечет тебя, словно

любимая женщина. Ее чары непод)
властны разуму. Можно подумать,
что дело в солнечных пляжах?
Нет… В культуре?  Едва ли. Все это
и многое другое, что сложно опи)
сать и можно лишь увидеть, если
повезет. Но нельзя понять до кон)
ца, ведь это – Испания.

Сюда каждый год приезжают
пятьдесят миллионов туристов.
Спустя время они уезжают затем,
чтобы вернуться в Испанию и по)
стараться запомнить ее, как самое
прекрасное, что было в этой недол)
гой жизни. Как сон.

Расположившись на юго)западе
Европы, Испания занимает боль)
шую часть Иберийского полуостро)
ва. Испанское побережье – рай для
любителей пляжного отдыха. Сре)
диземноморский климат с жарким
летом и мягкой зимой, самое боль)
шое число солнечных дней в году.
Не случайно же Испания входит в
тройку самых посещаемых стран
мира.

Позвольте рекомендовать вам
отдых на испанских курортах Коста
Брава и Коста Даурада. 

Коста Брава – так называется

средиземноморское побережье
Испании, что начинается от Барсе)
лоны и тянется до границы Фран)
ции. Самое северное, самое краси)
вое побережье Каталонии. Горы
спускаются к морю, и между крас)
новатых скал, поросших соснами, у
прозрачной бирюзовой воды – ук)
ромные маленькие пляжи. 

Здесь можно прекрасно отдох)
нуть всей семьей. Дети будут в вос)
торге от аквапарков, тематическо)
го парка «Marineland», мини)зоо)
парка «Aqualeon» и настоящего ры)
царского турнира. На Коста Брава
есть птичий заповедник Ангуа)
мольс и морской заповедник – ост)
рова Медес. И еще тут замечатель)
ные условия для парусного спорта.

Драгоценная Коста Даурада,
что значит «золотой берег», совер)
шенно очаровательное место к югу
от Барселоны – с широкими пляжа)
ми, теплым неглубоким морем и
холмистыми пейзажами. На побе)
режье Коста Даурада, кроме того,
находится древний, очень краси)
вый город Таррагона с музеями, га)
лереями, готическим собором и
римским амфитеатром. Здесь же
находится грандиозный темати)
ческий парк «Port Aventura»,
второй по вели)
чине в Евро)
пе.  

Прелесть Испании познается в
экскурсиях. Посетите Барселону,
бенедиктинский монастырь XI века
Монтсеррат (и его винный погреб),
древний город римлян Жерону, му)
зей)театр великого сюрреалиста
Сальвадора Дали в городе Фигерес
и замок Пубол, который Дали пода)
рил своей жене. 

Загляните в средневековые го)
родки Бесалу и Палс, столицу пра)
здников Ситжес, уникальный при)
родный заповедник в дельте реки
Эбро. 

Узнайте, что такое истинная
коррида, и почувствуйте вкус ис)
панской ночи с горячим андалуз)
ским фламенко, гитарой и вином. И
не забудьте побывать на самом жи)
вописном курорте Коста Брава –
Тосса де Мар, где на крутом скали)
стом берегу возвышается средне)
вековый город)крепость. Со стен
его стоит увидеть, как на горизонте
солнце опускается в море.

Туристическая фирма
«Крекс» 

поможет вам увидеть
Испанию.

К Л У Б  П У Т Е Ш Е С Т В Е Н Н И К О В

Испанские
картинки

Подъезжаешь к Испании. Стелются тени.

Солнце замерло, стоя с вершинами вровень.

Хуан Рамон Хименес. «Пиренеи».
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ЧЕРНИКОВСКОЕ 
ДЕТСТВО

Он обожал просыпаться по выход�
ным под шипение сковороды, на кото�
рой мама жарила блинчики. Как было
приятно понежиться в постели, наблю�
дая за воркующими на кухоньке их двух�
комнатной хрущобы родителями, а по�
том собраться всей семьей за завтра�
ком. В обычные же дни просыпаться
приходилось в 7 утра и отправляться с
бидончиком за молоком. Для младшей
сестренки Лиры Ришат был отменной
нянькой. Мама, воспитательница в дет�
ском саду, работала с 7 утра до 7 вече�
ра, отец, производственный мастер, то�
же пропадал на работе допоздна, и за�
боты по дому и сестренке главным об�
разом ложились на Ришата. В его обя�
занности входило почистить (а с 5�го
класса сварить или пожарить!) картош�
ку, выбить дорожки, сходить в магазин,
присмотреть за сестренкой и, конечно
же, сделать аккуратно уроки. Но это
нисколько не омрачало его счастливого
детства.

Он любил рисовать, это ему неплохо
удавалось, но специально художествен�
ному ремеслу не учился. И когда мама в
10 классе сообщила, что подала за него

документы на подготовительные курсы
для поступления на архитектурный фа�
культет Уфимского нефтяного институ�
та, Ришат, как послушный сын, согла�
сился. Но не более того. С начала же за�
нятий его охватил ужас: вокруг оказа�
лись дети известных в городе художни�
ков и архитекторов, такие все из себя
интеллигентные детки! А он обычный
черниковский пацан, который понятия
не имел ни о перспективах, ни о тенях,
ни о прочих азах черчения и графики. 

И все же за рисунок ему поставили
тройку, тогда как больше половины аби�
туриентов на этом экзамене сразу же
"провалились". Математику сдал на
"пять", физику и черчение на "четвер�
ки". Прошел, одним словом.

Уже после первого курса они с дру�
гом сумели заработать 400 рублей, ху�
дожественно оформив школу в Иглин�
ском районе. На эти деньги мама его и
приодела � купила джинсы, куртку, бо�
тинки. С тех пор он "калымил" каждое
лето. Осознание же себя в профессии
пришло на третьем курсе. "Поставил
как�то карандаш на ватмане, и рука са�
ма пошла выводить что�то такое нео�

бычное, замысловатое, �вспоминает
Ришат Робертович. � С тех пор и нача�
лось"...

...Вместе с дипломом архитектора в
1985 году он получил распределение в
ГипроНИИавиапром. Там и познал буд�
ни архитектора. Но хотелось чего�то са�
мостоятельного, интересного. Пригла�
сили на электроламповый завод для
разработки дизайна новых изделий,
в том числе и елочных игрушек. Но
тут грянула перестройка, завод
остался без средств на развитие.
Пришлось уволиться. Потом
втроем с друзьями они сколоти�
ли творческую оформительскую
бригаду. Сами работали и за
плотников, и за столяров � от�
личная школа! Его заметили и в
1987 году пригласили в Главное
архитектурно�планировочное уп�
равление администрации Уфы в
отдел благоустройства, кото�

рый тогда возглавлял Борис Александ�
рович Челышев, ныне главный архитек�
тор столицы. С 1996 года Ришат Шаки�
рянов � главный художник ГлавАПУ.

"МОДЕЛЬЕР" УЛИЦ
Должность главного художника в

Уфе то возникала, то упразднялась. Ша�
кирянов заступил на эту должность на
очередном историческом витке, на сты�
ке, так сказать, коммунистической и ры�
ночной эпох. Он считает, что коммунис�
тическую идеологию с ее раскрученны�
ми, как теперь говорят, брэндами, безо�
шибочно действовавшими на подсозна�
ние, до сих пор не удалось превзойти ни
одной капиталистической идее. Рек�
ламные кампании всяких кока�кол ничто
по сравнению с пиаровскими акциями
КПСС. 

Шакирянов с восхищением говорит
о советском конструктивизме начала
30�х годов � времен Зощенко и Маяков�
ского, когда в моде был язык плаката.
Постепенно все оказалось выхолощен�
ным, приняло, как мы теперь понимаем,
убогий вид, а потом вместе с коммунис�
тической идеологией рухнуло.

"КАЖДЫЙ СТРЕМИТСЯ
ВЫПЕНДРИТЬСЯ, ВЫКРАСИВ
ФАСАД СВОЕГО ОФИСА
НЕОБЫЧНЫМ ОБРАЗОМ", (
утверждает главный художник столицы Ришат
Шакирянов, стремящийся противопоставить этой
стихии определенный стиль, моду уфимских улиц

АЛИНА БУЛАТОВА

П Е Р С О Н А

UFA/5/200234



На смену строгой красно�желтой
графике пришла безвкусица рынка.
Ларьки, зарешеченные киоски, прими�
тивные уличные лотки. Тогда�то город�
ские власти и призвали к ответу специ�
алистов ГлавАПУ и в первую очередь
главного художника. "Когда лавочник
перебирается из ларька в собственный
офис, он первым делом стремится вы�
пендриться и выкрасить свой ку�
сочек фасада самым невероят�
ным образом, чтобы отличаться
от остальных и тем самым при�
влечь клиентов и покупателей".
Шакирянов называет это болез�
нью роста � пройдет. 

Став главным художником, он
задался целью создать единый
стиль нашей столицы, одеть ули�
цы города "по моде". Что это зна�
чит? Какой�то уголок города не�
пременно должен быть при смо�
кинге, а кому�то предписан спор�
тивный костюм. Впервые в каче�
стве "модельера" Шакирянов
ощутил себя накануне праздно�
вания 425�летия Уфы. Тогда толь�
ко появлялись ростки уличной
рекламы, ни о каком цивилизо�
ванном рынке в этой сфере и ре�
чи не было � вакханалия, кто во
что горазд! Пришлось планомер�
но вырабатывать прозрачные и
всем понятные правила игры на
этом поле. 

И сегодня в нашей столице 80
компаний имеют лицензии на
размещение уличной рекламы,

но тон главным образом задают 5�6
крупных фирм, им принадлежит при�
мерно 250�300 щитов из 500 имеющих�
ся на сегодня в городе. При этом свою
долю в бюджет получает и муниципали�
тет, эти средства расходуются, как пра�
вило, на социальную рекламу столицы. 

По оценкам экспертов, уличная рек�
лама Уфы сегодня выглядит весьма
прилично. По своему интеллекту и ди�
зайну она вполне сопоставима с мос�
ковской и питерской. Специалисты го�
ворят, что уфимская наружная реклама
покруче казанской, самарской, челя�
бинской. Шакирянов таким образом
первую поставленную перед собой за�

дачу решил.
Теперь он одержим новой

бизнес�идеей: выстроить еди�
ную стилистику для фасадов и
подвалов. Привить новоявлен�
ным владельцам утонченный
вкус, чтобы здание, где располо�

жено в ряд несколько различных
офисов, не пестрело вычур�

ными "заплатками", а ор�
ганично вписыва�

лось в единый
а р х и т е к �

т у р �

ный
а н с а м б л ь
города. Главный
художник прекрасно по�
нимает, что в одночасье этого
добиться нельзя, малоэффективны
здесь и диктаторские методы. Архитек�
турная культура, как и хороший вкус,
прививается постепенно, на достойных
примерах. Поэтому нужны точки роста,
образцы для подражания, за которыми
бы тянулись остальные.

Скажем, Башкредитбанк смотрелся
диковато среди окружающих его дере�
вянных бараков. Но с началом строи�
тельства жилого массива Уфа�сити кар�

тина преображается на глазах. И таких
стильных уголков в нашей столице ста�
новится с каждым днем все больше. 

ЧИНОВНИК 
С ПОДИУМА 

Ришат Шакирянов уверен, что твор�
ческую личность не может загубить да�
же самая бюрократическая работа. А о
том, что хозяин кабинета главного ху�
дожника � именно такая личность, гово�
рит сам интерьер. Чтобы сохранить не
штукатуренной кирпичную кладку, Ша�
кирянову пришлось поставить мужи�
кам�строителям литр водки. Они же со�
орудили незаметную для постороннего
глаза кухоньку�кофейню и подиум. "Вам
нравится восседать на возвышеннос�
ти?" � интересуюсь у хозяина кабинета.
"Нет, просто так удобно: двери у меня
всегда открыты, посетителей в ГлавАПУ
полно, и подиум как�то сдерживает по�
ток случайных людей, не отвлекает от
работы, к моему рабочему столу в ре�
зультате подходят только по делу".
Вполне разумно. И красиво. 

Об увлечениях и интересах главного
художника говорят и многие вещички.
Скажем, уникальная коллекция кури�

тельных трубок. Шакирянов знает в
них толк и с любовью их кол�

лекционирует. 
Чтобы, видимо, посто�

янно ощущать около себя
присутствие сына, начал,

как и Аркашка, собирать фи�
гурки от киндер�сюрпризов. По�

лучилась целая экспозиция. Рядом �
фигурки будды. Золотая рыбка в аква�
риуме. Картина чингисхановцев на сте�
не. Кожаные кресла и диван (кожа,
правда, искусственная, но выглядит как
натуральная) � бартерный расчет за
оформленную когда�то книгу.

...Чиновничья служба пока не испор�
тила 39�летнего Шакирянова. Как ис�
тинный художник, он раскрепощен в
своих суждениях и высказываниях. Без
всяких комплексов говорит и о личной
жизни, и о пристрастиях. Главная его

страсть � сын Аркадий. К сожале�
нию, семья, созданная еще в сту�
денческие годы, распалась. Но Ри�
шат с большим уважением и тепло�
той говорит о Лене: "Она хороший
человек, но мы оказались разными,
хотя оба и архитекторы..." С Аркаш�
кой они встречаются еженедельно,
и это самые счастливые часы для
обоих.

Пожив несколько лет холостя�
ком, Ришат все же нашел свою по�
ловинку. Инна  понимает творческую
натуру избранника и старается со�
здавать подобающую обстановку.
Она прекрасная хозяйка, хотя ус�
пешно занимается и своим бизне�
сом. В невзрачном с виду двухэтаж�
ном доме с деревянными перекры�
тиями Шакирянову удалось создать
очень милое жилище, обустроив
вторым ярусом и чердак. Так что их
квартирка ничуть теперь не уступает
хоромам в элитных домах. Впрочем,
у Шакирянова и на этот счет свое
мнение. Но об этом � как�нибудь в
следующий раз...

П Е Р С О Н А
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Выразительные
Topline

VEKA Rus � одно из самых молодых
и быстрорастущих дочерних предприя�
тий немецкого концерна VEKA, мирово�
го лидера по производству оконных и
дверных систем из ПВХ. Соче�
тание безупречного качества
продукции везде, независимо
от географии, является опре�
деляющим. Соответствующая
высочайшим стандартам ка�
чества продукция VEKA быст�
ро была оценена в Европе.
Маркетинг, ориентированный
не на торговые структуры, а на
прямое сотрудничество с про�
изводителем позволил компа�
нии VEKA быстро занять лиди�
рующие позиции во многих странах.
Преимущества этой компании не оста�
лись не замеченными менеджерами
RIKOM.

Сегодня наряду с популярными си�
стемами Softline и Euroline, "RIKOM�
Башкортостан" предлагает потребите�
лям и третью систему от VEKA Rus, при�
надлежащую к самым высоким техно�

логическим стандартам. 
Это Topline, который на фоне пред�

ставленных на рынке систем выделяет�
ся подчеркнуто линейным дизайном.
Система Topline сочетается как с со�
временными, прямолинейными архи�
тектурными формами, так и с классиче�
скими фасадами. Одинаковое испол�

нение углов рамы,
створки и им�

п о с т а ,
а к �

центированные углы и четкие контуры �
каждая деталь подчеркивает свежую
инновативную оптику. Наряду с  этими
особенностями Topline предлагает по�
требителю также оптимальные техни�
ческие свойства. Тепло� и звукоизоля�
цию, отвечающую самым строгим и со�
временным требованиям, обеспечива�
ет многокамерная система Topline.
Mонтажная ширина профиля выбира�
ется в 70 мм, и это тоже позволяет
обеспечить повышенные тепло� и зву�
коизоляционные характеристики. А та�
кие детали, как непрерывное уплотне�
ние в раме и одинаковое исполнение
углов облегчают не только сборку окна,
но также и его монтаж, и уход за гото�
вым изделием.

Не окном 
единым...

Наряду с оконными системами,
VEKA все активнее предлагает на рынке
новые изделия из ПВХ, делающие нашу
жизнь спокойной, комфортной и защи�
щенной. Так, наблюдается все более
активный спрос на рольставни VEKА,
надежно защищающие дом от шума,
солнца, жары, слишком яркого света,
взглядов любопытных прохожих и пося�
гательств непрошеных гостей. В холод
они помогают сохранить тепло в поме�
щении. Кроме того, рольставни  � важ�
ный декоративный элемент, открываю�
щий дизайнеру новые возможности
оформления фасада. 

Сегодня "RIKOM�Башкортостан"
предлагает рольставни различных раз�
меров как для старых зданий, так и для
только строящихся. Их можно устанав�
ливать в уже имеющийся короб или
монтировать вместе с окном. В этом
случае окно, рольставни и короб как
цельный элемент без труда устанавли�
вается в проем. Короб и ламели отли�
чаются высокой прочностью и долго�
вечностью благодаря использованию
очень качественного материала. А при�
менение специальной технологии пре�
дохраняет ламели от скручивания. Раз�
нообразны и способы открывания 
рольставен. 

С точки зрения техники, дизайна и
удобства в обращении рольставни
VEKA отвечают самым высоким требо�
ваниям. Откидные, или распашные
ставни также относятся к группе срав�
нительно новых продуктов на отечест�
венном рынке. Хотя традиционно они
нам привычнее и ближе, чем те же ро�
льставни. Регулировка наклона ламе�
лей позволяет управлять световым по�
током по своему усмотрению. Приме�

нение специального усилителя (он
помещается внутри профиля) с
каналами под шурупы обеспе�
чивает надежное крепление пе�
рекладин. Фурнитура в таких
ставнях привинчивается непо�
средственно к усилителю, что
значительно повышает ее на�
дежность и долговечность.

Стекло стеклу рознь
Большую роль в достижении высо�

ких качественных показателей оконной
конструкции играет стеклопакет, ведь
на долю остекления приходится почти
70 процентов площади всего окна. По�

Д О М А Ш Н И Й  О Ч А Г

В предыдущих двух номерах журнала мы уже ознакомили

читателей с основными особенностями деятельности ООО

"RIKOM�Башкортостан" и производимой им продукции.

Продолжая тему, в этом материале затронем деятельность

партнеров: ООО "VEKA Rus" (Московская обл.) и ЗАО "Центр

Трис" (Уфа). Ведь в основе успеха фирмы�производителя

лежит слаженная работа с поставщиками профиля и стекла.

Короб рольставней системы VEKA.
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этому к вопросу остекления в ООО
"RIKOM�Башкортостан" подходят со
всей ответственностью и выступают
сторонниками использования низко�
эмиссионного стекла. Оно позволяет
создать пакеты с хорошими теплоизо�
лирующими свойствами (приведенное
сопротивление теплопередач Roпак =
0,6�1,0 кв. м  0С/Вт). В этом деле надеж�
ным партнером "RIKOM�Башкортос�
тана" выступает ЗАО "Центр Трис", ко�
торый является официальным предста�
вителем одного из крупнейших заводов
по производству листового стекла в
России � ОАО "Борский стекольный за�
вод". Поставляемое "Центром Трис" на
рынок Башкортостана низкоэмиссион�
ное стекло обладает способностью от�
ражать тепловое излучение. В отопи�
тельный период оно "возвращает" в
квартиру от 70 (к�стекло) до 90 (i�стек�

ло) процентов тепловых волн, выделен�
ных нагревательными приборами. А ле�
том отражает инфракрасную (т.е. теп�
ловую) часть солнечного излучения. В
результате зимой в комнате становится
теплее, летом � прохладнее.

Если сравнить показатели двух од�
нокамерных стеклопакетов одинаковой
конструкции, один из которых выпол�
нен из обычного стекла, а второй � из i�
стекла и заполнен аргоном, мож�
но убедиться, что удорожание
последнего в полтора раза бо�
лее чем оправдано. Даже в срав�
нении с двухкамерным стекло�
пакетом из обычного стекла теп�
лоизолирующая способность
однокамерного стеклопакета на
треть выше.

А ленточка 
не простая...

В одной из предыдущих ста�
тей мы уже отметили, что боль�
шое значение для эксплуатаци�
онных свойств окон имеет каче�
ство их монтажа. И в этой части
работы у специалистов "RIKOM�
Башкортостана" есть свои осо�
бенности. Это, прежде всего,
дополнительное изолирование
самой монтажной пены. Ее, как
известно, используют при уста�
новке оконных конструкций. Хо�
рошо защищенная от попадания
влаги и прямых солнечных лучей
монтажная пена увеличивает
срок службы оконного блока.
Для этого специалисты "RIKOM�
Башкортостана" используют
специальную изолирующую лен�
ту � влаго�воздухонепроницае�
мый герметик "Абрис�С", обла�
дающий хорошей самоклеющей

способностью к любым сухим поверх�
ностям и фактически стабильностью.
По своим свойствам он не уступает
аналогам "ILLBRUCK" и др. Несмотря
на то, что при использовании этой лен�
ты увеличивается продолжительность
монтажных работ, все же все эти трудо�
затраты оправданы. Ведь таким обра�
зом обеспечивается гарантия высокого
качества монтажных работ, что, несо�
мненно, положительно скажется на
долговечности данной оконной конст�
рукции.

Вместо 
послесловия

Тот, кто желает добиться успеха на
рынке пластиковых окон, сделает это
быстрее вместе с надежным партне�
ром,  производящим не только высоко�
качественный профиль, но помимо это�
го предлагающим также и сервис. Это
позволяет компании�производителю
больше и лучше продавать готовые из�
делия, отчетливо отделяя себя от кон�
курентов. Такова концепция VEKA, та�
ковы требования к ООО "RIKOM�Баш�
кортостан". И решившись ставить окна
из ПВХ�профиля, знайте, что VEKA AG �
это то имя, которое стало во всем мире
символом качества и синонимом успе�
ха. Обращаясь к партнеру крупнейшего
мирового производителя, можно рас�
считывать, что "RIKOM�Башкортостан"
не разочарует клиента в его ожиданиях.

Д О М А Ш Н И Й О Ч А Г

ПЛАСТИКОВЫЕ
ОКНА И ДВЕРИ
НЕМЕЦКОЙ ФИРМЫ
VEKA

ВСЕ ВИДЫ ЗАЩИТНОГО
ОСТЕКЛЕНИЯ

МЫТЬЕ
СВЕТОПРОЗРАЧНЫХ
КОНСТРУКЦИЙ

Автоматические,
р а з д в и ж н ы е  д в е р и
п о  т е х н о л о г и и
С А М Е ,  ф у р н и т у р а

В о р о т а ,  р о л ь с т а в н и ,
шлагбаумы,
ограждения, жалюзи,
парковочные системы

Ф а с а д н а я  о б л и ц о в к а
цементно(
волокнистыми
плитами
“МИНЕРИД(ХД”

Строительно(
о т д е л о ч н ы е  р а б о т ы

450092,  Россия,
Башкортостан,
Уфимский район,
п о с .  З у б о в о ,
ул. Кольцевая, 1а.

ЗАО «ЦЕНТР ТРИС»
450077  г.Уфа , ул. Айская 46, офис 124
Тел/факс (3472) 28(77(18 , 28(78(15
E(mail: tris@ufacom.ru

Подготовил Ильшат ЗИГАНШИН

Строгие линии и элегантность �

отличительные черты профилей

Topline.

Откидные ставни придают фасадам неповторимый шарм.
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С
развитием торговых отноше�
ний европейской части Рос�
сийской империи с Туркеста�
ном наркопроблема обостри�

лась. Однако власти предпочли про�
блему не замечать. Несколько лет та�
кого невнимания привели к распрост�
ранению более тяжелых наркотиков �
кокаина и опия. Дальше ждать было
невозможно. И 7 июля 1915 года был

принят первый в истории России целе�
вой антинаркотический закон "О мерах
борьбы с опиумокурением". С 1916 го�
да в крупных городах при  поддержке
властей начали открываться клиники
для лечения наркоманов. В конце 1918
года правительство России подписало
документ "О борьбе со спекуляцией
кокаином".

Башкортостан � промежуточный

пункт наркотрафика. Ведь мы нахо�
димся на перекрестке транспортных
магистралей, связывающих Башкорто�
стан с Центральной и Средней Азией �
традиционными поставщиками нарко�
тиков растительного происхождения, а
также с центром России.

С сожалением приходится конста�
тировать, что молодежь уже не пугают
не только наркотики растительного
происхождения � гашиш, марихуана,
но и высококонцентрированный геро�
ин. По статистике, в 1997 г. в РБ было
зарегистрировано четыре факта изъя�
тия героина общим весом 0,03 кг. В
прошлом же году было уже 700 фактов
изъятия, "урожай" составил 19 кг.

Наркомания � сложное заболева�
ние, которое поражает не только био�
логические основы организма (работу
мозга, внутренних органов, обмен ве�
ществ), но и изменяющие личность.
Признаками являются: отсутствие у
зрачков реакции на свет, необычная
сонливость, заторможенность с не�
адекватной реакцией раздражения
при насильственном выделении из
этого состояния.

Необычная и беспричинная эйфо�
рия, неадекватный подъем настрое�
ния, активность, нарушения координа�
ции без признаков алкоголизации, "то�
чечные" зрачки без фотореакции (не
расширяются в темноте, не сужаются
на свету) � проверяют, прикрыв ладо�
нью один глаз, наблюдая за размерами
зрачка другого глаза, следы инъекции
по ходу подкожных вен и рубцовое су�
жение вен ("дорожки"), шприц с остат�
ками крови в вещах подростка, не на�
значенные врачом лекарственные ве�
щества, порошки, травы.

Особенностью наркомании являет�
ся отсутствие способности самостоя�
тельно отказаться от наркотиков, и вы�
ражение "попробую и больше не буду"
может сыграть трагическую роль в
судьбе человека. Наркомания � это не
простудное заболевание, при котором
прием определенных лекарств гаран�
тирует выздоровление, а заболевание,
лечение которого затрагивает и био�
логическую суть организма, и психоло�
гию, и жизненную ориентацию челове�
ка.

По статистике, один прием героина
вызывает зависимость сразу, форми�
рует вначале психологическую, а вско�
ре и физическую потребность в по�
вторных приемах наркотического ве�
щества у юношей в 70% и у девушек в
50% случаев. Три, четыре, пять инъек�
ций наркотика исключают возмож�
ность самостоятельно отказаться от
него. Тут уже необходима целенаправ�
ленная помощь специалиста, и чем
раньше она проводится, тем больше
возможности вернуться к нормальной
жизни.

Со слов специалистов

Городского наркологического

диспансера записала Юлия

БОЛГАРОВА.
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Cредство от скуки
и одиночества:
оно не совместимо
с жизнью

Архивные документы и исторические исследования
свидетельствуют � наркомания в России существует уже
несколько столетий. Еще до установления христианства
люди умели получать наркотические препараты из трав,
ягод, мхов и грибов. Языческие жрецы следили, чтобы
использовались они строго в лечебных целях. С приходом
на Русь христианства контролирующую роль взяли на
себя церковные власти. Уже в Уставе князя Владимира
Мономаха XI�XII века в отношении лиц, нарушающих
правила обращения с одурманивающими средствами,
предусматривалось жестокое наказание, вплоть до
лишения жизни.



Н
айти здесь можно все: от мыла
до элитной косметики, товары
для детей и даже медицинскую
литературу. Кроме того, широ�

ко представлен ассортимент интимной
косметики в секции "Для нее и для него".
И самое приятное � "роскошь" эта по
карману не бьет. Здесь удивительно низ�
кие цены. Более того, гостей тут не отпу�
скают без подарков: сделавшие покупки
на определенную сумму получают милый
презент � симпатичную кружку и дис�
контную карту с пятипроцентной скидкой
� своеобразный пропуск в страну "Фарм�
ленд", срок действия пропуска не огра�
ничен. Кстати, здесь существуют скидки
для пенсионеров � явление в негосудар�
ственных аптеках чрезвычайно редкое.
Аж из Нижегородки приезжают пожилые
люди с целыми списками лекарств. А не�
давно особого внимания удостоились и
представительницы прекрасной полови�
ны. Дамы, посетившие аптеку с 9 до 12
часов, могут приобрести лекарства  и
детское питание с 5%�ной скидкой. Кста�
ти, в последнее время значительно рас�
ширился ассортимент для женщин, в ко�
тором представлены известнейшие мар�
ки лечебной косметики.

И, наконец, приятная новость для по�
клонниц косметической линии VISHY. Ку�
пив три упаковки кремов, в подарок вы
получаете термальную воду VISHY. Кро�
ме того, на вас заводится карточка кли�
ента.

Аптека считается пока еще ново�

рожденной, но посетителей здесь хоть
отбавляй. Появились даже постоян�
ные. "Вообще у нас настолько разно�
образные и интересные клиенты, �
рассказывают фармацевты. � Знаме�
нитостей нередко встретишь... Недав�
но заглянули артисты ансамбля народ�
ного танца имени Файзи Гаскарова.
Увидев наши цены, сразу же приобре�
ли оптом 25 пар противоварикозных
колготок. Думаем, дружба с гаскаров�
цами продолжится. Впрочем, кроме
новых покупателей, немало тут и "ста�
рых", которые потянулись сюда вслед
за "своими" фармацевтами. А послед�
ние, к слову, весьма опытные. У иных
стаж работы насчитывает уже 20 лет.
Аптечное дело требует повышенной и
тонкой ответственности: надо быть не
просто продавцом, а зачастую еще и
доктором. Ведь приходят люди не
только за лекарствами, но и  за сове�
том, общением. И чтобы облегчить
контакт с посетителями, витрины тут
сделали открытыми. А для нелекарст�

венной продукции оборудован специ�
альный зал самообслуживания, где все
можно самим "потрогать", детально
изучить. Да и здешние сотрудники не
прячутся за прилавками: с удовольст�
вием выходят к покупателям, отвечают
на вопросы, консультируют.

� Доброжелательное общение с по�
сетителями � это наше кредо, � говорит
заведующая аптечным пунктом Галия
Абдульменова. � Когда клиенты уходят
довольными, в приподнятом настрое�
нии � для нас это самая большая ра�
дость.

Что ж, наверное, это и есть главная
достопримечательность сказочной
страны "Фармленд". Атмосфера, про�
никнутая теплотой и улыбкой.

Р.S. Новый островок

"Фармленд" отыскать совсем не

трудно, расположен он по улице

Ленина, 21, остановка "Гостиница

"Башкортостан". Тел. 22)55)25. 
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Есть у нас такая
страна, состоящая из
светлых, приветливых
островков, коих
насчитывается по
всей республике
более 50, а в Уфе � 22.
Недавно владений
"Фармленда"
прибыло. В самом
сердце Уфы � на
улице Ленина
открылась новая
аптека. В уютном
современном
помещении
разместился
ассортимент более
чем в пять тысяч
сертифицированных
лекарственных
средств.

Юлия БОЛГАРОВА

Земля лекарств.
И ЗДОРОВЬЯ

Телефон 
справочной службы

60)03)93
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Башкирское телевиде�
ние рождает в зрите�
лях чувства, далекие
от равнодушия. Яркий
тому пример � не толь�
ко многочисленные
фанаты, заваливаю�
щие телецентр мешка�
ми с письмами, пол�
ными восторга, но и не
менее яростные про�
тивники, которые даже
открыли в Интернете
сайт antibtv. Но теле�
видение � это люди, и
прежде всего люди. О
них и хотелось бы го�
ворить, им хотелось
бы предоставить сло�
во. Алина Сулеймано�
ва и Эрнест Хайруллин
�  популярные телеве�
дущие, и к тому же �
муж и жена.

Звездная пара
Башкирского
телевидения



Алина: � Я училась на факуль�
тете журналистики университета
(БГУ). У нас есть такое понятие �
производственная практика, и
мне нужно было ее пройти. 

Я всю жизнь мечтала работать
в газете, а тут говорят � есть такая
коммерческая  телерадиокомпа�
ния "Толпар",  будешь работать на
полставки,  семьдесят рублей в
месяц. А стипендия тогда была 17
рублей, и лет мне было тоже 17. 

Там был конкурс, пять человек
на место. И вот я, как говорится,
пришла и осталась. С тех пор я
работаю на ТВ. Потом "Толпар"
закрыли, я перешла на третий ка�
нал, меня опять взяли. Так я и ста�
ла работать. 

Когда впервые получила зар�
плату, не могла понять � как же
так, это  же такое удовольствие,
мне же это нравится, а тут еще
зарплату дают в четыре раза
больше моей стипендии.  Я тогда
испытала замечательное ощуще�
ние свободы.

Эрнест: � Когда я пришел на
ТВ, попал к Эльзе Хоревой, небе�
зызвестному тележурналисту. Ра�
ботал администратором общест�
венно�политических программ.
Через полгода она сказала, что негоже та�
кому умному работать администратором,
и меня перевели редактором� корреспон�
дентом на полставки. С тех работаю в кад�
ре.

Алина: �Мы целый год ходили по од�
ному коридору и ни разу не встретились.
Встретились мы только через год, двад�
цать третьего июня. И ровно через пять
лет � через пять, да, Эрно? �  23 июня 2001
года у нас родился ребенок, наша дочь
Арина. Арина  Хайруллина. 

Я очень много слышала об Эрнесте.
Мне рассказывали, что, мол, есть такой
молодой человек с претензиями, лучше от
него подальше держаться. А я как�то за�
шла к ним в кабинет, увидела этого моло�
дого человека и подумала � надо же, он
еще такой ребенок, почему я должна дер�
жаться от него в стороне? Почему�то я вот
так  подумала.

После этого мы были вместе все вре�
мя � встречались  в девять утра, расстава�
лись в девять вечера, пока не поженились.

Алина: � Мы придумали передачу "Го�
ворят, что..." Название придумала я.   

Эрнест: � Нет, название придумал я
как раз.

Алина: � Название придумала я. Эр�
нест подкорректировал. Если честно, то я
название слизала. Была такая передача
"Те, кто..." . И вот я придумала � "Говорят,
что те ...", а Эрнест подкорректировал, и
получилось � "Говорят, что...".  

Мы так решили, что у нас нет ни одно�
го проекта, в котором работают двое веду�
щих �  молодых, обаятельных, может быть,
не совсем опытных, но это и хорошо, пото�
му что на эту неопытность можно было
многое списать.  Нам говорили, что проект
недолговечен. Мы просуществовали три
года и, так скажем...

Эрнест: � Был успех. Не такой широ�
кий, но... До сих пор некоторые спрашива�
ют, почему нет передачи. Увидят на улице
и спрашивают... Правда, теперь все мень�
ше и меньше...

Эрнест: � Нашу новую передачу, на�
зывается она "Знак вопроса", мы приду�
мывали так. Проект "Говорят, что..."был
закрыт, и мы ушли в отпуск за собствен�
ный счет на три месяца. Мы не работали

все лето, мы думали... Мы провели этот
отпуск с нашим ребенком,  у нас уже был
маленький ребенок, месячный. Придумы�
вали, придумывали и придумали.

Алина: � Что очень важно на ТВ � ну�
жен не только хороший журналистский
проект, но и люди, которые бы все это ор�
ганизовывали. А у нас появился новый ре�
жиссер, с которым мы никогда раньше не
работали, Неля Принцева. 

Она практически на себе вытянула
первый эфир. И  таким образом все закру�
жилось, завертелось.

Эрнест: � Это была колоссальная ра�
бота.

Алина: �Если зайти в студию перед
эфиром, то можно увидеть, сколько кабе�
лей тянется к столику ведущих. Это интер�
нет, это телефонный кабель, это компью�
терный столик, за которым сидит ассис�
тент, который моделирует передачу. И все
это она практически вытянула на себе. 

Эрнест: � Телевидение � это вообще
место такое, которое стремится к хаосу.
Не дать сползти в хаос � это очень тяжелая
работа.

Алина: � Когда мы снимали офтальмо�
лога Мулдашева, Всероссийский центр
"Аллоплант", к нам подошла девочка с ре�
бенком на руках. Выяснилось, что у нее
ребенок�инвалид, что она ведет неравный
бой с администрацией города.

Эрнест: � Ей пообещали выделить
квартиру, выдали документы, а затем эти
документы аннулировали. Но она уже пе�
реехала туда, и ее пытались выгнать из
квартиры с милицией. 

Мы полтора месяца боролись с адми�
нистрацией города, с теми людьми, кото�
рые не выполняют своих функций и обя�
занностей, и я рад, что наша работа увен�
чалась победой.

Алина: � Когда мы столкнулись с ад�
министрацией города, нам показалось,
что эта непробиваемая стена. Полтора
месяца эфир за эфиром, эфир за эфиром
� и никаких результатов.

Эрнест: � Слава богу, это оказалось
не так, и хочется поблагодарить главу ад�
министрации города Уфы Рауфа Нугума�
нова за проявленную волю в принятии это�
го решения. 

Алина: � Был случай, мы рассказыва�
ли о беспризорных детях. Поехали на вок�
зал, потому что знали, что там их очень
много, у нас там было несколько точек для
съемки. Уже объездили все,  ребят, с ко�
торыми мы предварительно договори�
лись, не было на месте. И вот  появляется
девочка.  Ей на вид лет 10. Она каждое ут�
ро приезжает с мамой на  вокзал, попро�
шайничает. Мы сделали с ней интервью,
заплатили ей за это, сколько смогли, про�
сто вывернули свои карманы.

Через две недели нам сообщили, что
она сейчас находится в детском доме. Я
всю ночь не спала � переживала, может,
зря мы это сделали � разлучили ребенка с
матерью. Мы решили навестить ее, съез�
дить в детский дом, подарки взяли от
спонсоров.

У нас был очень долгий разговор. Она
сначала обижалась на нас, но потом мы
поговорили и пришли  к тому, что  госу�
дарственные органы поступили правиль�
но. Ведь она 2 года не училась в школе,
была совершенно больна, простужена, у
нее были вши.  

Эрнест: � Это вообще очень сложная
дилемма, порой очень трудно понять, где
правда, на чьей  стороне. И хочется по�
благодарить первого заместителя генди�
ректора БТВ Луизу Азаматовну Фархша�
тову. Зачастую она просит ставить вопро�
сы даже острее, чем мы предполагаем.

Алина: � Можно сказать, что нас по�
женило редакционное задание (смеется).

Эрнест: � Нет, мне бы не хотелось,
чтоб это воспринималось именно так. 

Алина: � Теперь у нас ребенок. Я до
конца работала. Ситуация была такая �
мне сказали, что я рожу 20�25 июня. У ме�
ня нет никакого декретного. И я на всякий
случай взяла отпуск с 12 июня, обычный
отпуск. 

Эрнест: � Мы пришли к генеральному
директору и говорим: " Хотим отпускные
взять". А он смотрит на Алину и говорит:
"Ты давай худей в отпуске, худей".  

Алина: � Я продолжала работать в
прямом эфире на "Коммуналке", и вот в
пятницу  мы утром просыпаемся, и я вро�
де плохо себя чувствую. Оказывается, это
уже началось. А в субботу у нас прямой
эфир "Коммуналки". Я должна была быть
"хозяйкой на кухне",  должен был прийти
гость. Я позвонила Мушкиной Светлане
Леонидовне и говорю: "Пожалуйста, за�
пишите координаты юриста, который дол�
жен быть в эфире". "Ты что, сама не мо�
жешь записать?" � спрашивает она. "Не
могу, рожать еду". 

Эрнест: � Мы были не подготовлены,
в доме не было ничего для роддома.

Алина: � Я набрала кучу косметики,
книг... И вот мы сели в нашу машину и по�
ехали к роддому. Меня очень часто спра�
шивают: это правда, что я приехала в род�
дом сама и уехала сама с ребенком. О чем
я жалею,  мы не успели в воскресенье по�
мыть машину, и она была грязная. А потом
я две недели просидела дома, и ровно на
14�й день  пришла на прямой эфир в
"Коммуналку". 

Сначала воспитывать малышку помо�
гала бабушка, а сейчас сидит няня. 

Эрнест: � Хотелось бы побольше вре�
мени быть с дочкой, но любимая работа
отнимает массу времени. Мы рады, что у
нас дочка. 

Алина: � У них с папой очень трога�
тельные взаимоотношения. 
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Беседовал Айдар ХУСАИНОВ
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Родом Риф Шарифрахманович
из деревни Сайраново Ишим�
байского района. Корни их ро�
да идут из племени юрматы. В

семье глубоко чтили национальные
традиции и культуру башкир. "С самого
детства мы знали много башкирских
песен и напевов, были влюблены в про�
изведения народного творчества. Хо�
рошо играли на курае, гармошке. Рос�
ли, гордясь тем, что мы башкирской на�
циональности, из рода храброго Сала�
вата", � вспоминает Риф Исянов, воз�
главляющий ныне курултай башкир Ка�
лининского района Уфы.

Трех своих сыновей он воспитал в
таком же духе и настоял, чтобы они по�
лучили образование в городской баш�
кирской гимназии №20. Пришлось каж�
дое  утро возить их с остановки "Суво�
рова" до Центрального рынка, но вели�
ко было желание, и Исянов добился
своей цели. Сейчас все трое получили
высшее образование, нашли свою сте�
зю в жизни. Двое стали предпринима�
телями. "Прекрасно знают башкир�
ский, русский и английский языки, иг�
рают на курае, поют. Я считаю: кто не

знает своих корней, тот неполноцен�
ный человек", � говорит Риф Шариф�
рахманович.

Для него не составляет никакого
труда перечислить предков до седьмо�
го колена. Все они были служителями

духовенства. В молодости он пережил
глубокое потрясение, когда узнал о во�
пиющем факте несправедливости � в
1937 году были репрессированы и рас�
стреляны его дед с родным братом. На�
верное, это и стало толчком для выбо�
ра профессии � служить справедливос�
ти и правопорядку. Отец одобрил вы�
бор сына, и началась служба Рифа Ися�
нова в органах МВД. Приступив к учебе
и работе в далеком Калининграде, по�
следующие 25 лет службы он посвятил
Калининскому РОВД  Уфы. Его работа
отмечена званием "Заслуженный ра�
ботник МВД России".

Подполковник милиции в отставке
и сегодня находится в тесном общении
со своими бывшими коллегами. Умуд�
ренного опытом Исянова многие назы�
вают Учителем по жизни. Сейчас он ак�
тивно участвует в организации музея
при Калининском РОВД.

В 1995 году с уходом в отставку Риф
Шарифрахманович был приглашен на
работу в администрацию района глав�
ным специалистом. Потом возглавил
предприятие "Трал", занимающееся
возведением новых торговых комплек�
сов, гаражей, сносом незаконных стро�
ений и т.д. В это же время ему предло�
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жили взять в руки и дела районного ку�
рултая.

В Калининском районе проживают
более 26 тысяч башкир.

В исполкоме курултая "калининцев"
21 человек. Созданы четыре комиссии,
которые работают по таким направле�
ниям, как образование, здоровье, мо�
лодежные проблемы и подготовка кад�
ров. В течение года проходит 25 � 26
заседаний, где на обсуждение выно�
сятся наиболее злободневные вопро�
сы. К проведению мероприятий при�
влекаются и школьники. Кстати, из пя�
ти имеющихся в Уфе башкирских гим�
назий две � №№122 и 140 � находятся в
Калининском районе. Именно благода�
ря стараниям команды Исянова стало
возможным открытие и татаро�баш�
кирского детского сада "Гульдария".

� Национальные общественные
объединения привыкли выпрашивать
деньги у государства. Я с  этим не со�
гласен. Можно же взяться за доходное
дело и полученную прибыль расходо�
вать на национально�культурное воз�
рождение нации, � считает председа�
тель курултая. И в этом ему хорошим
подспорьем служат рынки, которых у
МУП "Трал" пять.

С 1996 года в нашей республике и
ее столице началась борьба со стихий�
но возникшими рынками, была постав�
лена задача перехода к современным
торгово�сервисным центрам. Проблем
было не счесть, но команда Исянова
взялась за дело засучив рукава и суме�
ла преодолеть трудности.

Сегодня здесь пять современных
благоустроенных торговых площадок.
Это рынки "Юрматы", "Табын", "Гастел�
ло", "Шакшинский" и "Рафис".

� Мы создали комфортные условия
для продавцов и покупателей. Я сто�
ронник цивилизованной торговли. Сей�
час отказываемся от киосков старых
образцов и строим торговые точки ма�
газинного типа с выполнением всех ар�
хитектурных требований, � говорит
Исянов.

Кроме малых торговых точек, МУП
"Трал" за последние пять лет построил
4 крытых павильона. Все это говорит не
только об обеспечении жителей таких
отдаленных от центра микрорайонов,
как Шакша и Инорс, местом для закуп�
ки продуктов по приемлемым ценам,
но и дало около 500 рабочих мест.

В планах у МУП "Трал" � дальней�
шее развитие этих рынков.  А у самого
Рифа Исянова планов еще больше. Он

мечтает сделать Калининский район
таким же благоустроенным, как и центр
столицы. Изжить беспризорность и
преступность среди подростков. Все
это по плечу только неравнодушным
людям, к каковым относится и сам Ися�
нов. Ведь он до сих пор ощущает себя
человеком в погонах, на котором лежит
ответственность за все происходящее
вокруг..
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"БАШКИРСКАЯ 
ИСТОРИЯ"

Сколько лет Уфе? Оказывается,
споры на эту тему, то затихая, то вспы�
хивая вновь, ведутся между историка�
ми и краеведами давно. Особенно они
ожесточились три года назад, накану�
не празднования 425�летия города.
Одни стояли за 1586 год, когда Уфа
получила статус города, другие � за
1574�й � именно тогда по государеву
указу русский воевода Иван Григорье�
вич Нагой основал крепость на месте
башкирского укрепления Туратау. Указ
Президента РБ совпал с точкой зрения
последних.

Но есть еще и третья сторона дис�
куссии относительно возраста нашей
столицы, утверждающая, что Уфе го�
раздо больше лет, чем мы привыкли
думать. Апологетом идеи дорусского
периода города выступает крупный
ученый, член�корреспондент АН РБ,
профессор Башгосуниверситета, док�
тор исторических наук Нияз Мажитов,
который в своих рассуждениях ссыла�
ется прежде всего на "Башкирскую ис�
торию". Так условно называет он руко�
пись, якобы принадлежавшую башки�
рам племени Мин и сгоревшую в огне
восстания 1734 года, содержание ко�
торой  в середине XVIII века старшина
минских башкир Кыдрас Муллакаев
пересказал русскому ученому, члену
Санкт�Петербургской академии наук
Петру Ивановичу Рычкову. Муллакаев
сообщил, что "... задолго до покоре�

ния российскому скипетру Казанского
царства и башкирцов, на самом том
месте, где ныне город Уфа, был вели�
кий город, который простирался вверх
по реке Белой до устья реки Уфы и до
Уфимских, т.е. при реке находящихся,
гор, так что жительство его по длине
распространялось верст на десять..."
В городе том правил ногайский хан
Тюря Баба�Тукляс, который "летом
жил около Демы реки, от города Уфы в
верстах 50, в двух местах, а именно
при озере большом Акзират, да на
речке Ислак, где были немалые же жи�
тельства; да и поныне на том озере
мечеть, а на реке Ислак мечеть же и
дома каменные видны, только уже об�
валились". Так пишет Рычков в своей
"Истории Оренбургской". Мажитов
придает особое значение упоминанию
о летних ставках хана в районе посел�
ка Чишмы. Как известно, там находят�
ся выдающиеся памятники архитекту�
ры XIV�XV веков: мавзолеи Хусейнбека
и Турахана. По его мнению, гробницу
Турахана скорее всего построил Тюря�
хан. Что касается усыпальницы Ху�
сейнбека, содержание надписи на
надмогильной плите, выведенной
арабской вязью и датированной 1339
годом, свидетельствует о полном ут�
верждении Ислама среди башкир в
первой половине XIV века. Исходя из
этого, Мажитов делает вывод: "Уфа в
XIV�XVI веках являлась крупнейшим

культурным и политическим центром,
местом пребывания местных правите�
лей".

В качестве другого аргумента уче�
ный приводит результаты археологи�
ческих раскопок. На его взгляд, они
проливают свет даже на существова�
ние более ранних этапов истории го�
рода. В первую очередь речь идет о
городище Уфа II, которое находилось
на мысу, проходящем по нижним квар�
талам улицы Пушкина, начиная от Но�
во�Мостовой. Кончик этого мыса был
разрушен при строительстве нового
моста, на самом его краю � дом Туш�
нова, спасенный от сноса патриотами
города. В конце 50�х Мажитов, будучи
молодым сотрудником Института ис�
тории, языка и литературы, вместе с
краеведом Петром Федоровичем
Ищериковым вел раскопки на месте
городища и воочию убедился, что еще
в глубокой древности здесь протекала
(или бурлила?) человеческая жизнь.
До глубины трех метров шел мощный
пласт от современности до XVIII века, а
ниже залегали археологические слои,
относящиеся к V�XII векам.

"Таких городищ на территории
Уфы � более десяти, � говорит Нияз
Абдулхакович. � Параллельно Уфе II по
улице Фрунзе раньше тянулся узкий
мыс, на котором в V�Х веках также на�
ходилось городище. Он был уничто�
жен в ходе реконструкции береговой
полосы. К этим городищам примыкало
огромное поле�кладбище. В кварталах
улиц Тукаева, Фрунзе, Пушкина, Лени�
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на, Карла Маркса, Гоголя и Аксакова
вплоть до мусульманского кладбища
находились тысячи курганов (о них пи�
сали уфимские краеведы XVIII�XIX ве�
ков), которые до сих пор хранят очень
много серебряных и золотых изделий.
В 60�х годах XVIII века в кургане на ме�
сте нынешнего Дома правительства
было найдено более трех килограм�
мов золотых украшений, отправлен�
ных уфимцами в дар императрице
Екатерине Второй. Среди находок бы�
ла византийская монета V века до на�
шей эры. Два таких особо богатых по�
гребения были обнаружены в 30�х го�
дах прошлого века в районе медин�
ститута и пристроя к оперному театру.
Все эти находки подтверждают нашу
гипотезу о существовании на террито�
рии Уфы крупного политического цен�
тра на протяжении V�Х веков нашей
эры.

Во всяком случае, среди материа�
лов есть предметы, возраст которых
твердо определяется X�XV веками. На�
пример, неорнаментированные плос�
кодонные горшки (из слоев тех самых
городищ V�VIII веков) встречаются в
хозяйственных ямах вместе с золото�
ордынскими монетами XIV века".

Мажитов сетует на слабую изучен�
ность археологических слоев города и
считает, что они не менее интересные,
чем культурные отложения той же Ка�
зани, Москвы, Новгорода и Киева.
Разве наука не вправе рассчитывать
на получение новых веских доказа�
тельств в пользу своей догадки?

ЧИНОВНИК 
ПО ОСОБЫМ 
ПОРУЧЕНИЯМ

В Российском государственном
историческом музее хранится руко�
пись "Краткое описание губернского
города Уфы с начала его построения и
до сего 1808 года, собранное из раз�

ных древних летописей и достоверных
описаний и приведенное в порядок
1808 года. Уфа". По сути это первая
история города. Автор неизвестен.
Сочинение это никогда не публикова�
лось, хотя некоторые историки ис�
пользовали его в своих трудах. Но, как
это ни странно, никого до сих пор не
заинтересовали ни история рукописи,
ни личность автора.

В 70�х годах прошлого века крае�
вед Николай Николаевич Барсов упо�
минал некоего Василия Андреевича
Ребелинского, чья "История Уфы" бы�
ла известна  в XIX веке, а потом бес�
следно исчезла.

Старший научный сотрудник ИИЯЛ
УНЦ РАН Инга Гвоздикова, разыскав и
изучив биографические сведения о
Ребелинском, пришла к предположе�
нию, что "История Уфы", о которой
вспоминал Барсов, и "Краткое описа�
ние Уфы" � это один и тот же труд, ав�
тором которого мог быть Василий Ан�
дреевич Ребелинский.

Семья коренных уфимцев Ребе�
линских была литературно одаренной.
Михаил Семенович, секретарь Орен�
бургской палаты гражданского суда,
известен "Дневниками" за 1792�1812
годы, а генерал�майор Михаил Михай�
лович � "Записками уфимского старо�
жила", изданными в 1830�х годах.  Су�
дя по всему, Василий Андреевич при�
ходился им родственником и тоже пи�
тал слабость к сочинительству. Он ро�
дился в 1791 году в Уфе в семье свя�
щенника, окончил Казанскую духов�
ную академию. Девять лет служил в
Оренбурге в пограничной комиссии и
губернским секретарем в канцелярии
Оренбургского военного губернатора.
С 1829 по 1835 годы в чине титулярно�
го советника работал в Уфе в Орен�
бургской казенной палате и чиновни�
ком по особым поручениям в Орен�
бургском губернском правлении. За
добросовестный труд был награжден

орденом Святой Анны третьей степе�
ни. Естественно, в силу своего слу�
жебного положения Ребелинский
имел доступ ко многим архивам. "Ка�
кие�то церковные летописи, записки
очевидцев ему мог передать отец�свя�
щенник, � считает Инга  Михайловна, �
учитывая происхождение, достаточ�
ную образованность, общение с чи�
новниками самого высокого ранга,
можно с уверенностью сказать о зна�
комстве Ребелинского с литературой
по истории края. В рукописи есть
ссылки на "Историю Российскую" Та�
тищева, "Топографию Оренбургскую"
и "Историю Оренбургскую" Рычкова. В
"Кратком описании" приводятся све�
дения по топографии, природным
особенностям, истории башкирского
и других народов, населявших Южный
Урал. Автор рассказывает о событиях,
связанных с осадой Уфы пугачевцами,
сообщает данные о социально� эконо�
мическом развитии края, множество
городских происшествий. Повество�
вание он начинает с фразы: "Народ,
который прежде сего населял город
Уфу, были башкирцы". 

Ребелинский пытался разобраться
в происхождении башкирского народа
и его истории. Василий Андреевич
разделял взгляды римских, греческих
и восточных исследователей, писав�
ших о том, что тюрки происходят от
скифов. Сведения о тюркском проис�
хождении башкир он почерпнул из ма�
териала, собранного первым началь�
ником Оренбургской экспедиции Ива�
ном Кирилловичем Кириловым. Ребе�
линский ссылается и на Василия Ни�
китича Татищева, выдающегося рус�
ского историка, который "нынешних
башкирцов быть сказует точно от
древних болгар произшедших, и, яко�
бы, сами по преданиям объявляют, что
от них произошли". Не забыл  Василий
Андреевич упомянуть работу Абу�л�Га�
зи Багадурхана "История родословия
тюрк", которая относится к XVII веку.
Вслед за Рычковым он пишет о "вели�
ком городе" и о том, что земли, на ко�
торых построена Уфа, принадлежали
башкирам племени Мин. Ко времени
присоединения Башкирии к Русскому
государству они находились под влас�
тью Ногайского ханства. В связи с ус�
пешным продвижением русских на
восток, а затем падением Казани, но�
гайские властители бежали на Кубань.

Не оставил Ребелинский без вни�
мания и рассуждения Рычкова о на�
звании города: "...над самою рекою
Уфою от города в верстах пяти на
весьма высоком месте и поныне вид�
но городище, где, как сказывают, на�
гайские ханы живали. И так могло
быть, что оное городище, по реке Уфе
текущей, подле его прежде нынешня�
го города Уфа, Уфою именовано, а по�
тому последуя и Российского постро�
ена город Уфа ж названа".

УБА ИЛИ ФОЙО?..
Над разгадкой названия билось в

разное время немало ученых. До Рыч�
кова � Филоненко, Сергеев, Игнато�
вич, Лоссиевский, в советское время
эту, казалось бы, весьма скромную
проблему не обошел вниманием кори�
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фей башкирского языкознания про�
фессор Джалиль Киекбаев. Плодо�
творными оказались поиски членкора
АН РБ доктора филологических наук
Талмаса Гарипова, которому слово
"Уфа" не дает покоя с 1959 года. По�
следняя работа "Новые воззрения на
происхождение урбонима Уфа", напи�
санная в соавторстве с академиком
АН РБ, доктором филологических наук
Зиннуром Ураксиным, как бы обобща�
ет и подводит итоги всех предыдущих
исследований.

Природа названий � одна из гло�
бальных загадок человечества. Чуть
ли не самыми древними топонимами
(собственные названия географичес�
ких мест) являются гидронимы � име�
на рек. Могли не раз меняться назва�
ния селений, долин, холмов и лесов,
но имена рек, как правило, оставались
неизменными и дошли до наших дней.

Несомненно, что название нашей
столице дала река Уфа. Таких городов
в России больше пятидесяти: Москва,
Вятка, Самара, Онега, Ветлуга и дру�
гие. Как пишут Ураксин и Гарипов,
"мнения об "изначальности" неречно�
го происхождения онима (названия �
Р.К.) менее доказательны".

Ученые провели комплексную экс�
пертизу этого онима. Выяснилось, что
за последние 125 лет свои суждения
по этому поводу высказали около 25
авторов. Не такой уж, выходит, пустя�
ковый вопрос. Большинство этимоло�
гизаторов считает, что Уфа � слово
уральского происхождения, родивше�
еся в пятое�третье тысячелетие до
Рождества Христова. На карте мира
географических наименований, сход�
ных с башкирской Уфой, не так уж ма�
ло: Уфа (река и населенный пункт в Че�
лябинской области), Уфалей (река и
горный хребет на Урале), Уфарлаль
(оазис в Сахаре), Уфтюга (пять прито�
ков  Северной Двины), Уфра (поселок
в Туркменистане), Уфут (фьорд в Нор�
вегии), Уффе и Офен (поселения в
Бельгии), Уфын и Уфынпу (города в
Китае) и другие. По мнению ученых,
каждый материк Старого Света имеет
свою Уфу, а созвучия и совпадения
могут быть игрой случая. Вряд ли, на�
пример, соприкасались во времени и
пространстве названия индонезий�
ского вулкана Кракатау и горных хреб�
тов Крака�тау в Башкортостане.

С самого начала преобладали две
гипотезы: тюркская уба (холм, курган)
и угорская фойо (река). Свое предпо�
чтение  языковеды отдали последней,
как наименее подвергшейся измене�
ниям по времени и смыслу, а также не
противоречащей общему происхож�
дению тюркских и уральских слов из
единого пракорня Хува (водный по�
ток).

СТАРЫЕ КАРТЫ
Башкирия во все времена вызыва�

ла восхищение у чужестранцев, благо�
даря своему географическому месту
(в самом центре Евразии), многообра�
зию природных условий (здесь вам и
лес, и горы, и степи), богатству полез�
ных ископаемых, растительного и жи�
вотного мира. Но даже при таком об�
ширном выборе древние люди, похо�

же, не оставались долго на одном ме�
сте. Человек, как известно, всегда
ищет, где лучше. Или � где еще лучше.
Парадокс, но мест на земле, пригод�
ных для проживания, оказывается, не
так уж много. Среди башкирских ле�
генд о происхождении селений есть
предание "Кыпсак�Аскарово", в кото�
ром рассказывается, как предки кара�
кыпсакских башкир, вышедшие из
Центральной Азии, искали место для
своего аула: "В поисках земель и вод
для своих стад и табунов оказались
они там, где ныне расположен город
Уфа. Но и эти края их не удовлетвори�
ли, и они в качестве припущенников
направились туда, где находятся те�
перь аулы Сурай и Каипкулово. Они�то
и основали аул  Кыпсак�Аскарово..."
Кстати, в этой сказке, записанной в
1964 году, указывается приблизитель�
ный возраст города: "С тех пор, как
прибыли сюда наши предки, прошло
ни много � ни мало 500 лет. В ту пору
города Уфы еще не было". Почему они
не облюбовали здешние места, оста�
ется загадкой. Зато, выходит, ими
прельстились минские башкиры?..

В глубокую старину  на Урале по�
бывало немало античных и арабских
путешественников. Об этом было из�
вестно давно, но сведения носили об�
рывочный характер. И вот недавно по�
явилась монография молодого учено�
го Айбулата Псянчина "Башкортостан
на старых картах", в которой собрана и

проанализирована вся информация
по истории многовекового географи�
ческого изучения и картографирова�
ния Башкортостана. К ней приложен
"Альбом карт" � настоящее сокровище
для тех, кто интересуется историей
родного края. Это собрание старых
карт, начиная с дискообразной карты
монаха Исидора из Севильи, относя�
щейся к 600 г., и кончая "профессио�
нальной" генеральной картой Россий�
ской империи Ивана Кирилова 1734
года. Некоторые из них опубликованы
впервые, а на многих есть изображе�
ние Южного Урала и Башкирии.

Систематическое научное изуче�
ние нашего края, как известно, нача�
лось в начале XVIII века, когда Петром I
был создан Рудный приказ, и по всей
России, в том числе и на Урал, были
разосланы "рудознатцы" для поиска
месторождений полезных ископае�
мых. В 1720 году царь решил соста�
вить генеральную карту империи. Тог�
да и появилась Оренбургская экспе�
диция, которую возглавил Кирилов, а
его личным секретарем был назначен
Рычков. После кончины Кирилова экс�
педицией занялся Татищев � неза�
урядная личность, человек, который
первым определил границу между Ев�
ропой и Азией по Уральским горам.
Как он это сделал? Просто увидел:
"...На западной стороне (Уральских
гор) около 57о находятся дубы и ореш�
ник, а в Сибири ни под 50о оных и дру�
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1 � Карта монаха Исидора из Севильи

2 � Карта Махмуда Ал�Кашгари

3 � Карта мира Ал�Идриси

4 � План�карта Уфимской провинции М.Пестрикова
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гих многих деревьев нет. Противно же
тому на западной кедров и горохового
дерева, почитай, нет, но в Сибири ве�
ликое множество. Сии и сему подоб�
ные обстоятельства подают притчину
утверждать сии горы за границу между
Азиею и Еуропою".

В 1755 году, пишет Псянчин, гео�
дезисты экспедиции во главе с пра�
порщиком Иваном Красильниковым
завершили работу над атласом, а Рыч�
ков написал пояснение к нему � "Топо�
графию Оренбургской губернии".

Сегодня по ландкартам Красиль�
никова можно судить о размерах эко�
логической катастрофы на планете.
Многие лесные массивы, указанные
на них, уничтожены. Причем редеть
они начали уже в конце XIX века, когда
люди активизировали свою хозяйст�
венную деятельность. Наиболее на�
глядны в этом плане две иллюстрации,
включенные в монографию, � "Карта
лесов Южного Урала" 1770�х годов и
1870�х. По ним видно, как сильно "по�
лысела" территория за сто лет. Прав�
да, Псянчин рассказывает еще и о бо�
лее ранней карте Сигизмунда Гербер�
штейна. На ней вся территория Южно�
го Урала покрыта сплошным лесом,
кроме участков, отнесенных к степи.

ИСТОМЛЕННЫЙ 
В СТРАНСТВИИ

Герберштейн � один из множества
иноземных путешественников, от�
крывший Уральские горы для евро�
пейцев. Его "Записки о московитских
делах" были изданы в 1546 году и пе�
реведены на ряд языков.

Первые сведения о Южном Урале
есть у античных авторов: Геродота,
Аристея из Проконнеса, Псевдо�Гип�
пократа, а также у Клавдия Птоломея
(II в н. э.) � на его карте уже были обо�
значены кое�какие уральские объек�
ты.

Но особенно преуспели в своих
"турах" арабы. Им был известен вод�
ный путь от Каспийского моря по Вол�
ге, Каме и Белой в Башкортостан и,
может быть, и в "великий город". В
Арабском халифате эпохи Аббасидов
география считалась точной наукой,
где�то ближе к астрономии. Но наибо�
лее характерной для арабов была опи�
сательная география � рассказы о пу�
тешествиях.

С IX века территория Башкирии
была включена в систему исламского
восприятия мира. Тогда и стали ее на�
воднять заморские путешественники
непривычного для наших предков ви�
да. Первым появился персидский уче�
ный Абу Али Ибн�Русте, написавший
"Книгу драгоценных камней". После
него � секретарь багдадского посоль�
ства Ахмед Ибн�Фадлан, который  в
своих записках "Рисала" вспоминает
"страну народов тюрок, называемого
аль�Башгирд..." Некий Махмуд Ал�
Кашгари в своих описаниях упоминает
реку Итиль (Волга), города Сувар и
Саксин, Волжскую Булгарию, степи
башкир.

Но самые уникальные и подробные
впечатления оставил арабский гео�
граф и картограф Ал�Идриси, живший
при дворе норманнского короля Сици�

лии Рожера II и написавший выдающе�
еся произведение "Развлечение ис�
томленного в странствии по облас�
тям".

Башкиров в своем сочинении Ал�
Идриси называет "басджиртами". На�
иболее необычное название дал путе�
шественник XIII века, посол француз�
ского короля в ставку Великого мон�
гольского хана, монах�францисканец
Гильом де Рубрук: "Паскатир". Кстати,
он написал в своем отчете: "Язык Пас�
катир и венгров один и тот же; это па�
стухи, не имеющие никакого города;
страна их соприкасается с запада с
Великой Булгарией".

А вот Ал�Идриси впервые в восточ�
ной историко�географической лите�
ратуре дает описание городов баш�
кир: "...Из городов внутренних бас�
джиртов назовем Мастр и Кастр. Оба
города невелики, и купцы редко посе�
щают их. И никто в них не бывал... Оба
города стоят на реке, которая впадает
в Итил (Волга)". По словам Псянчина,
некоторые ученые считают,  что "эти
данные Ал�Идриси получил из вторых
рук, его информаторы навряд ли бы�
вали  в городах башкир и знали лишь
их названия, и имели представление
только о труднодоступности этих го�
родов". Настораживает историков на�
личие множества названий этих горо�
дов: Мастр, Мамир, Маср, Кастр,
Каср, Камир. Но тот же профессор
Мажитов стоит на своем: "Один из
этих городов, скорее всего, находился
на территории Уфы, и таковым, веро�
ятно, является археологическое горо�
дище Уфа II".

Ал�Идриси составил карту "насе�

ленных областей" и схематическую
круглую карту мира. На первой указа�
ны многие географические объекты
Башкортостана, в том числе реки Бе�
лая, Уфа, Ай и крепости по реке Каме �
Маср и Каср. Возможно, это все�таки
были булгарские города.

Дальнейшие поиски привели к
только еще одной старой карте, на ко�
торую нанесен "город pascerty" � го�
род Башгорд. Карта братьев Пицигано
была сделана в 1367 году и хранится в
библиотеке г. Пармы.

Итак, даже с помощью древних
восточных мудрецов�странников мы
не смогли разыскать потерянный во
времени "великий город" Кыдраса
Муллакаева. "Молчат" и более позд�
ние монастырские карты. Вполне воз�
можно, что он существовал на самом
деле, этот пока мифический город.
Ведь во все времена людей разных
племен и народов, как магнитом, тяну�
ло сюда, к месту слияния двух рек.
"Только имей в виду, � предупреждает
современный нам, но тоже невероят�
но мудрый Милорад Павич, � Царьград
в наших мыслях всегда на сотню по�
прищ западнее настоящего Царьгра�
да".

По материалам

республиканской научно)

практической конференции "Уфа:

прошлое, настоящее, будущее".

Репродукция карт из

монографии Айбулата Псянчина.
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Генеральная карта Российской империи И.Кирилова



М
иллионы людей в мире вы�
нуждены носить их по пред�
писанию врача. И миллионы
других людей ежегодно на�

девают их по собственному желанию. 
Без солнцезащитных очков обходят�

ся летом немногие. Они защищают на�
ши глаза от ослепляющих лучей солнца,
и они же становятся частью нашего
имиджа.

Купить эту вещь сегодня не состав�
ляет никаких проблем. Круглый год на
рынках Уфы возле своих огромных стен�
дов топчутся торговцы очками. В преде�
лах 50 � 150 рублей здесь может подо�
брать себе очки любой желающий. Од�
нако об их качестве говорить не прихо�
дится. Скорее всего, они сломаются че�
рез неделю�другую. Но это еще не са�
мое страшное. После ношения некото�
рых очков вдруг могут поплыть вывески
магазинов и лица прохожих. О солнце�
защитных очках тогда придется забыть
вообще и бежать уже к окулисту.

Чтобы избежать таких неприятнос�
тей, специалисты советуют подбирать
очки только в фирменных салонах или в
оптике. И вообще, на покупку качест�
венной "одежды для глаз" надо потра�
тить не меньше 500 рублей. 

Как советует консультант одного из
уфимских салонов, лучше всего поку�
пать очки из последней, текущей кол�
лекции. Конечно, они дороже прошло�
годней партии. Например, в этом сало�

не очки завоза 2001 года представлены
отдельным стендом и продаются с су�
щественной скидкой, хотя их и сейчас
можно носить с таким же успехом. Суть
здесь в технологиях � в наш век супер�
прогресса постоянно внедряются но�
вые материалы линз и оправ, солнцеза�
щитные покрытия. В частности, многие
производители сегодня отказались от

стеклянных линз. Солнцезащитные очки
из пластика оказались не только безо�
паснее и легче стекла, а и более при�
способленными для дизайнерских нов�
шеств. Например, модные сейчас очки�
монолинзы (без оправы) из стекла не
сделаешь. Но недостаток пластика � он
легко царапается. Поэтому их следует
вытирать особо осторожно и желатель�
но специальной салфеткой, которая
продается в любой оптике. 

Выбирая очки, надо определиться:
для чего они вам нужны, ведь линзы бы�
вают разных степеней затемнения. Для
защиты от слепящего солнца подходят
очки со 2 или 3 степенью затемнения. С
первой степенью можно без неудобств
прогуляться в сумерках и в пасмурную
погоду. А есть очки и с нулевой степе�
нью затемнения, так называемые имид�
жевые. Это для тех, кто хочет блеснуть
своим супермодным стилем, например,
в ночном клубе.

Старая истина: модно то, что к лицу
человеку. Ну не идут мне модные и в
прошлом, и в нынешнем сезонах очки
зализанных аэродинамических форм,
плотно прилегающие к лицу � и все! Ка�
кими бы модными они ни были, носить
их я не буду. И таких людей немало. По�
этому всегда в моде классика.

Для желающих же не отставать от
моды сегодня большой интерес пред�
ставляют монолинзы. Они сделаны из
цельного куска пластика, оправа при
этом часто отсутствует. Стильно выгля�
дят и очки с эффектом градиента � то
есть плавным переходом от одного цве�
та к другому.

Говоря о соотношении цены и каче�
ства, специалисты успокаивают � сей�
час даже дешевые модели (около 500
рублей) очков по характеристикам ни�
чуть не уступают дорогим. В основном
приходится доплачивать только за ди�
зайн и имя. В салоне оптики "Бротэкс"
представлен широкий выбор очков, на�
чиная от самых доступных � итальян�
ских, до таких престижных, как
Swarovski гламурного стиля, модели
Gucci, Dior, Versace, Cartier и т.д.

Напоследок хочется довести до чи�
тателей совет консультанта салона оп�
тики "Бротэкс": если хотите, чтобы очки
служили долго и верно, надевайте и
снимайте их обязательно двумя руками
и храните в футляре. И ни в коем случае
на них не садитесь!
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Стильная
защита

Илья ВСЕЛЕНСКИЙ

Салон оптики ”Бротэкс” 

Ленина, 44/46

телефоны: 22)91)88, 22)10)61






